
Capitanes
ANTONIO
ARRANZ...

Es director ejecutivo
de DHL Express Méxi
co, empresa que man
tiene su compromiso de
inversión de 6 mil mi
llones de pesos al 2025,
Los destinará a la com

pra de equipo y fortale
cimiento de operacio
nes, lo que incluye la ex
pansión de su hub en la
Ciudad de México. Co

mo parte de los equipos,
están 70 unidades eléc

tricas para entregas de
última milla.
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Atentos a la inflación

Hoy el Inegi dará a conocer el dato de
inflación para la primera quincena

de julio, y se ve venir que será mayor a la
de junio.

El mes pasado, la inflación sorprendió
al ubicarse en 7.99 por ciento a tasa anual
y en este mes se podría ver el pico más
elevado. El estimado de especialistas la
ubica en 8.12 por ciento.

Lo interesante será ver el comporta
miento de los precios de alimentos, que
son los que han mostrado las mayores al
zas como el aguacate, que tuvo una infla
ción anual de 79.42 por ciento a tasa anual
en junio pasado, mientras que el huevo re
gistró una de 23.96 por ciento.

Los datos de inflación de los primeros
15 días de este mes, servirán para confir
mar lo que ya han señalado voces exper
tas: que el Paquete Contra la Inflación y la
Carestía (Pacic) no están logrando conte
ner los precios de alimentos.

Además, la inflación que se registre
en julio será decisiva para la reunión de
la Junta de Gobierno de Banxico, que
encabeza Victoria Rodríguez Ceja, que
se llevará a cabo en la segunda semana
de agosto y en la que se anticipa la apro
bación de un segundo aumento conse
cutivo de 75 puntos base para dejar la
tasa de interés del banco central en 8.50
por ciento.

Riesgo
adicional

Si bien las consultas que Es
tados Unidos y Canadá so
licitaron a México para ex
poner lo que consideran
violaciones al TMEC por
parte del País serían a ni
vel de Gobiernos, hay riesgo
de que se inicien casos en
lo individual, es decir, entre
Inversionista y Estado.

Por ahora, la Secreta
ría de Economía, de Tatia
na Clouthier, junto con sus
pares comerciales de Esta
dos Unidos y Canadá de
sarrollarán las consultas
conforme a lo previsto en
el capítulo 31 Solución de
Controversias del TMEC,
pero a través de sus Gobier
nos, que serán los represen
tantes de sus respectivos
sectores energéticos.

Esta etapa de conver
saciones es importante pa
ra tratar de resolver el con
flicto antes de ir a un panel
de solución de controver
sias, pues de lo contrario

analistas consideran que se
podrían detonar casos pa
ralelos, pero a nivel Inver
sionistaEstado, lo que sig
nifica que cada empresa
estadounidense podría ir en
contra del Gobierno.

Esto se haría bajo el ca
pítulo 14, en el que precisa
mente se protege a los in
versionistas.

Por lo pronto, queda es
perar que este asunto no
detone ya la decisión de las
empresas estadounidenses
de presentar casos en lo in
dividual contra el Gobierno
mexicano.

Menos
medidores

La Comisión Federal de
Electricidad (CFE), que diri
ge Manuel Bartlett, presu
mió ayer que la compra de
medidores eléctricos es 'his
tórica' por tener un contrato

menor a los mil millones de
dólares.

Sin embargo, el volu
men de equipos adquiridos
también fue significativa
mente menor, pues para és
te año se compraron un mi
llón 403 mil 173 medidores
entre bifásicos y monofási
cos por un monto de 860
millones 814 mil pesos.

El año pasado se adqui
rieron 3 millones 314 mil
367 de medidores por un
monto de mil 929 millones
de pesos, lo que significa
una disminución de 57.6 por
ciento en el total de medi
dores adquiridos.

En las partidas de 2022
se dejó fuera la compra de
medidores bifásicos y mo
nofásicos de autogestión,
que implican una mayor
tecnología y por lo tanto un
mayor costo. Únicamente se
adquirieron medidores bifá
sicos y monofásicos básicos,
que miden el consumo en
kilowattshora, y nada más.

Incluso, desde que lle
gó la actual Administración,
se dejaron de comprar me
didores de autogestión tri
fásicos.

Por si fuera poco, el
'ahorro' del último año en la
compra de los medidores
también responde a que la
CFE los pagaba a un costo
mayor que el promedio en
el mercado y eso ya sucedió
también en la era Bartlett

Cambio
de estatutos

Santander México, uno de
ios principales bancos en el
País, aprobó llevar a cabo
una reforma a diversos artí
culos de los estatutos socia
les que dieron paso a cam
bios que van en línea con la
digitalización.

En su última asamblea
de accionistas, se acordó
que en caso de fuerza ma
yor las asambleas puedan
celebrarse de forma remota
a través de cualquier medio
o canal tecnológico.

También se estableció
que el presidente, secretario,
comisario y auditor externo
podrán participar de mane
ra no presencial cuando así
lo soliciten a través de los
medios o canales tecnológi
cos acordados.

El banco también apro
bó que las sesiones del con
sejo de administración po
drán celebrarse de forma
presencial, remota o una
combinación de ambas a
través de cualquier medio o
canales tecnológicos.

Otra de las modifi
caciones acordadas en la
Asamblea, es que se susti
tuirá el nombre del cargo
de Presidente Ejecutivo y
Director General del ban
co, que lleva Héctor Grisi,
para quedar solo como di
rector general.

Por cierto, ayer se oficia
lizó que Grisi se hará cargo
de los negocios globales de
Santander, mientras Felipe
García estará a cargo de la
dirección en México.

eapitanes@reforma.com
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Super
TikTok
Desde Beijing, se ma

neja uno de los fe
nómenos digitales

más grandes dé nuestra
era, la app más popular del
mundo y no, no es Facebook
ni Twitter ni Instagram ni
Snap, se trata de TikTok,
que ha tomado vertigino
samente la atención de más
de mil millones de usuarios.

Es la app más descarga
da desde inicios de 2020 y
promete ser la app del futu
ro: el 44% de sus usuarios
americanos andan debajo
de los 25 años (eMarketer),
comparado con el 16% de
Facebook. Sus usuarios se
quedan un promedio de
46 minutos al día en la app,
más que cualquier otra red
social. Respecto a los ingre
sos, se esperan entradas de
$12 mil millones este año, y
$23 mil en el 2024, en anun
cios (eMarketer).

Puedes bajar la app fá
cilmente y, en segundos, es
tar atrapado en videos cor
tos de todo tipo: física cuán
tica, bikinis, espiritualidad,
fisicoculturistas, religión,
extraterrestres, sexología, y
muchos otros temas inima
ginablemente peculiares.

Y ojo, está lleno de "au
toridades" y "gurús" sin pre

paración; de charlatanes de
todo tipo que, infelizmen
te, pueden ser sumamente
carismáticos. Y sí, también
hay científicos, profesores y
alguno que otro iluminado.

Advertencia: TikTok
puede ser adictivo. El Wall
Street Journal (WSJ, 227
2021) realizó una investiga
ción periodística fascinante
donde se propuso probarlo.

El WSJ creó 100 cuen
tas falsas en TikTok, apoya
do en bots, y les definió un
perfil específico privado, sin
compartirlo en la app. Por
ejemplo, al usuario kentuc
ky_96 lo ubicó como triste
o depresivo. A otro perfil
lo catalogó como atlético y
entusiasta, a otro parrande
ro, a uno más como nerd y
así sucesivamente.

Los soltó en la app y
empezó a disparar, inicial
mente, los videos más po
pulares de TikTok, que po
drían verse como 'anzuelos',
a ver cuál 'picaba' más por
usuario. Lo más fuerte de
esta aplicación, sin duda, es
su algoritmo.

¿Qué analiza el algo
ritmo? Entre otras cosas,
cuánto tiempo el usuario se
queda en el video, el núme
ro de veces que lo vio, si lo

reinició o lo ignoró. Es decir,
te ve mientras tú ves, te es
tudia mientras te diviertes
y te conoce con cada scroll.

En la investigación del
WSJ se comprobó que, tras
15 minutos y 80 videos, el
algoritmo identificó al usua
rio en sus preferencias. Nin
guna de las 100 cuentas tar
dó más de dos horas en ser
perfiladas; después de 120
minutos, el algoritmo ya sa
bía qué tipo de contenido
generaba engagement (in
volucramiento) y de ahí te
enviaba la avalancha de ese
tipo de contenido.

Esto puede resultar es
calofriante. Al bombardear
a los perfiles identificados
con contenidos relevantes
para cada usuario, como si
hubiera un TikTok diseña
do para cada persona, esta es
validada constantemente en
su inclinación o sesgo. Es de
cir, se le manda aquello que
es de su interés y se le niega
todo aquello que es diferen
te a su perspectiva Con el
tiempo, esto puede llevarnos
a un mundo de tribus polari
zadas sin ánimo de apreciar
la diversidad y la evolución
que conlleva el tenerla

Este éxito de TikTok
pone al mundo de los nego

cios y la geopolítica en aler
ta porque, según varias pu
blicaciones, representa una
"amenaza para el mundo oc
cidental". Tener el sello de
"hecho en China" genera
una serie de teorías/espe
culaciones: se teme que los
datos de los usuarios pue
dan ser mal utilizados, o que
su contenido pudiera estar
moldeado por propaganda
china Está el caso de India,
antes su mercado más gran
de, que decidió bloquear de
tajo la aplicación.

Y TikTok también po
ne nerviosos a sus compe
tidores. Aumentó el largo
de sus videos a 10 minutos,
enfrentando a YouTube y
ha lanzado clips que des
aparecen como Snapchat.
A su vez, Meta (Facebook,
Instagram) ha desarrollado
los reels "tiktoteros".

¿Quién dominará la data
de las redes sociales? ¿Para
qué serán utilizadas? ¿Quié
nes dominarán la narrativa
predominante? ¿Hacia dón
de y hasta cuánto una apli
cación puede influir en la
formación de las siguientes
generaciones?

La respuesta, aparen
temente por ahora, será en
inglés o en mandarín.
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Harakiri mental
exactamente"S quién es, bro: ¡es

aquella que parece
se bebió 700 drinksl".

Así le decía Nick Kyr
gios al árbhro de la final de
Wimbledon hace un par de
semanas, tras apenitas haber
ganado un juego del tercer set

El australiano jugó muy
bien, pero por supuesto evi
denció el defecto fatal que
le ha impedido capturar el
potencial de su enorme ta
lento: su debilidad mental

Tras un primer set de
tranquilidad —que ganó más
o menos cómodamente— em
pezó el show. Típico Kyrgios,
todo el partido se la pasó ha
blando tras cada punto. Pri
mero le reclamaba a su palco,
a los que iban a apoyarlo: co
mo no le echaban suficientes
porras, no ganaba los puntos.

Luego a la chava según
esto borracha que hablaba
durante el juego. Claro que se
echó sus rounds con el arbi
tro. Y por supuesto, también
se estuvo hablando a sí mis
mo todo el juego.

El tenis de alto nivel no
sólo es un deporte de ta
lento y condición física. No.
También es un deporte de
fortaleza mental

Los jugadores top sobre
llevan los altibajos que siem
pre tiene un partido, y no se
diga una final de Wimbledon.

Los jugadores que no

pueden se caen mental
mente.

Su mente los traiciona,
cometiendo un harakiri,
ese ritual de suicidio japonés
por desentrañamiento que
formaba parte del bushido, el
código ético de los samuráis.

Según Wikipedia, un ha
rakiri se realiza de forma vo
luntaria para morir con ho
nor, para no caer en manos

del enemigo y ser torturado.
Y es que una buena (o

mala) actitud mental pue
de ser la diferencia entre
triunfar y fracasar en el te
nis, en cualquier deporte de
alto rendimiento o, en reali
dad, en lo que sea.

Lo vemos con los tenistas
top. Djokovic es un maestro
del control mental. A pesar
de que también se encabrita
a veces, se recupera

A mí me tocó estar en la
final del US Open del 2015,
donde a pesar de que todo
el estadio apoyaba a Federer
de una forma escandalosa
(parecía copa Davis en Suiza),
Djoko ganó en 4 sets.

En el otro extremo están
los inicios de Andy Murray,
que era un jugador que se
"asesinaba" mentalmente
de una forma terrible. Se
gritaba y se insultaba de to
do, a veces hasta pegándose
fuertemente con la raqueta.

Y luego Murray apren

dió a controlar esa negati
vidad para aprovechar su in
creíble capacidad defensiva
(pocos como él) para ganar
dos veces Wimbledon, un US
Open y una medalla de oro
en las Olimpiadas.

¿Cómo controlar esa
negatividad?
1. Buscando mantener la
calma. Se requiere aprender
a regular las emociones. Téc
nicas de respiración y medi
tación ayudan.
2. Apagando tus voces nega
tivas. O por lo menos baján
doles el volumen En lugar de
"¡Pendejo, ibas 400!" (tal como
Kyrgios se dijo cuando perdió
su saque en el 44 del tercer
set), cambiarlo a "¡No impor
ta, vamos por este punto!". Tal
como me dijo Agassi en una
entrevista que puedes ver en
nuestros sitios: el tenis se tra

ta del siguiente punto. ¡Un gran
consejo aplicable a lo que sea!
3. Habiéndote como si te
quisieras. No te odies, piensa
que puedes. Elimina de tu vo
cabulario palabras como "soy
pendejo o estúpido". O bien:
"es imposible o no puedo".

Tres comentarios
finales.
Primero, hay que

aprender a identificar esas
voces negativas y los mo
mentos cuando se presen
tan. Quizá sea el primer paso
para bajarle el volumen y lue
go para irlas apagando.

Segundo, una cosa es
ser positivo y otra ser iluso.
El optimismo no basta para
triunfar en los momentos cla
ve. El talento importa (tip: de
dícate a cosas donde tengas
talento natural). Y sobre todo,
importa el tesón. Importa la
práctica Recuerda las 10,000
horas de Gladwell (Outliers).

Y finalmente, por su
puesto: practica hablarte
a ti mismo.

Aunque suene raro, es algo
que puede ser muuuy benéfico.

"Cuando nos hablamos
buscamos ver las cosas más
objetivamente. Existen dos
formas principales que son
positivas: hablarte para ins
truirte y hablarte para moti
varte", explica un artículo del
New York Times.

Exacto.

Lo importante es que esa
charla interna (o hasta vocali
zada, ¡yo lo hago mucho!) sea
positiva., que no se convierta
en un harakiri mental.

Que esa vocecita te ayude
a ganar el campeonato.

Suerte en el partido.
Posdata. Por supuesto

que es de miedo para México
el violentar el TMEC. Busca
mi video de TikTok: "El Chi
co Ché de Palacio Nacional".

EN POCAS PALABRAS...
"El marcador quizá no lo di
ga todo, pero no miente".
André Agassi
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What's
News

Samsung Electronics
Co. ha planteado la

posibilidad de invertir
casi 200 mil millones
de dólares en 11 nuevas
plantas de fabricación de
chips en Texas durante
las próximas dos déca
das. El gasto propuesto
por el gigante tecnoló
gico de Corea del Sur se
divulgó en documentos
recientes presentados a
la Oficina del Contralor
de Texas. Por ahora, sólo
se trata de un proceso
de planificación a largo
plazo de la compañía,
que no está obligada
a ejercer tal gasto.

? Amazon.com Inc.

está comprando en 3 mil
900 millones de dólares,
incluida deuda, a un
operador de clínicas de
atención primaria en
Estados Unidos, lLi
feHealthcare Inc., que
opera bajo el nombre de
One Medical. "Creemos
que la atención médica
ocupa un lugar destacado
en la lista de experiencias
que necesitan reinventar
se", declaró Neil Lindsay,
vicepresidente sénior de
Amazon Health Services.

? Facebook divulgó
ayer que está dando a los
usuarios la opción de ver
un "feed" de amigos y
familiares más tradicio
nal, similar al que ofrecía
cuando se creó hace casi

dos décadas, en el que
primero podrán ver a sus
seres más cercanos. Los
usuarios de Facebook
han pedido durante años

tener un mejor control
sobre lo que ven en sus
"feeds". Otras platafor
mas de redes sociales
brindan a los usuarios la
opción de ver el conteni
do en orden cronológico.

? AT&T Inc., el gigante
inalámbrico de teleco
municaciones, reveló que
más de sus clientes están
comenzando a atrasarse
en sus facturas, una señal
de que el aumento de los
costos está afectando a
muchos hogares, incluso
para los servicios que la
mayoría de los esta
dounidenses consideran
esenciales. El presiden
te ejecutivo de AT&T,
John Stankey, no llegó
a proyectar una nueva
recesión, pero calificó el
entorno comercial como

"no fácil de predecir".

? Nokia Corp. señaló
que está en camino de
alcanzar su pronóstico
optimista de ventas para
todo el 2022, gracias
al mercado de América
del Norte. El fabricante
finlandés de equipos
de telecomunicaciones

reportó para el segundo
trimestre un aumento

del 11% en sus ventas, que
alcanzaron 5 mil 900 mi
llones de euros, equiva
lentes a 6 mil millones de
dólares, en comparación
con el mismo periodo del
año anterior. Su utilidad
subió 31%, a 460 millones
de euros.

Una selección de What's News

© 2019 Todos los derechos reservados

Fecha: 22/07/2022

Página: 4

Area cm2: 137

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 29,318

Página 5 de 7



MetLife: ascenso, caída
yescándalos
En 2002, Vicente Fox

anunció la privatiza
ción de la compañía de

seguros del Estado Mexicano:
Aseguradora Hidalgo. La ope
ración se concretó por 9 mil
200 millones de pesos paga
dos por la trasnacional esta
dounidense MetLife en medio
de señalamientos que indica
ban que el valor de adquisición
eramenor al valorde mercado.
Desde entonces, la asegurado
ra tuvo prominencia en el
mercado nacional de seguros,
recibiendo, en un periodo de
nueve años (20032012), 82mil
millones de pesos sólo de la
Secretaría de Hacienda para la
adquisición de seguros colec
tivos para trabajadores del Es
tado, incluyendo el entonces
novedoso Seguro de Separa
De la privatización de Ase

guradora Hidalgo y los contra
tos públicos posteriores se vio
ampliamente beneficiado Da
niel Guzmán Ríos, quien diri
ge Grupo KC Agente de Segu
ros, y quien ha tenido oportu
nidad de capitalizar zonas im
portantes del país, erigiéndose
como la principal promotora
de MetLife México, con una
cartera actual de más de 2 mil
200 millones de pesos.
Durante el sexenio de Enri

que Peña Nieto, la aseguradora
perdió algunos de los contratos
asignados en años anteriores,
no obstante, logró obtener, en
tre 2013 y 2018,26 mil millones
de pesos sólo de la SHCP y se
mantuvo como uno de los prin
cipales proveedores de seguros
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ge Grupo KC Agente de Segu
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nidad de capitalizar zonas im
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de la federación Esta situación
favorable para MetLife México
y KC, cambió durante la admi
nistración del presidente López
Obrador, quien anunció la can
celación del SSI y una drástica
reducción de los contratos asig
nados a la empresa, de forma
que, de enero de 2019 al primer
trimestre de 2022, MetLife sólo
obtuvo 6 mil 600 millones con
distintas dependencias federa
les, es decir, sólo el 25% de lo
obtenido únicamente de la
SHCP en el sexenio anterior.
Por si fuera poco, la relación

de MetLife México con Grupo
KCyDaniel Guzmán derivóen
que la aseguradora fue blanco
de numerosos señalamientos
relacionados con la comisión

de presuntas prácticas indebi
das por parte de su principal
promotora, como la operación
con agentes sin cédula de la
CNSF y la relación de algunos
socios y directivos de KC con
supuestos procedimientos fis
cales iniciados en su contra. A
estos señalamientos se sumó
el supuesto encubrimiento y
favoritismo de MetLife en fa

vor de Grupo KC, pues el cor
porativo había fungido como
acreedor de la promotoría en
la compra de un inmueble en
Polanco, CDMX, con valor de
13 millones de pesos.
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Polanco, CDMX, con valor de
13 millones de pesos.

La relación de MetLife México con
Grupo KC y Daniel Guzmán derivó en
que la aseguradora fue blanco de
numerosos señalamientos.

Además de estos antece
dentes, la situación se ha tor

nado aún más delicada para
MetLife, pues Daniel Guzmán
y otros socios y directivos de
KC estarían relacionados con
Impulsando Desarrollo para
un Patrimonio, SA de C.V.,

una sociedad que muestra un
comportamiento sumamente
similar al de aquéllas involu
cradas en la Estafe Maestra, y
que posiblemente fue utilizada
para la evasión de responsabi

lidades fiscales y/o patronales a
través de la simulación de re

gistros laborales. Dicha empre
sa fue constituida en 2016, en
El Parral, Chiapas, ante el no
tario Luis Alberto Albores Fi

gueroa, y su domicilio fiscal co
rresponde a un pequeño local
de venta de hamburguesas en
el Estado de México.
Albores Figueroa fue rela

cionado con la llamada Estafe

Maestra (el esquema de desvió
de recursos federales llevado a
cabo entre 2014 y 2016) a partir
de investigaciones de la Audi
toría Superior de la Federación
que mostraron que las socieda
des mercantiles Capacitadora
Fema, Verina Edificaciones,
Laika Brank Comercial, Co
mercializadora Manmatrek ys
Capacitaciones Golden Maris
recibieron un total de 95 millo
nes de pesos provenientes de
contratos simulados. Estas cin
co sociedades fueron constitui
das el mismo día en Chiapas
ante Albores Figueroa, el mis
mo fedatario que validó la
constitución de Impulsando
Desarrollo,loque logeneramás
de una suspicacia, puesto que
tiene antecedentes de consti
tuir empresas para el desvío de
recursos. Ya le contaremos más
de esta historia. •
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Turibus llegará al AIFA
Nos platican que habrá una nueva forma de llegar vía

terrestre al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AI
FA), pues el turibus iniciará mañana una ruta cuya pri
mera parada será la terminal aérea, donde se dará una

explicación general sobre esta obra que
justo ayer cumplió cuatro meses de ser
inaugurada, y luego visitará tres mu
seos, el del Mamut, el Militar de la
Aviación del AIFA y el Tren Presiden
cial Olivo, para concluir en la zona ar
queológica de Teotihuacán. Nos expli
can que la ruta fue inaugurada ayer por
Miguel Torruco, secretario de Turis
mo, y Nathalie Desplas Puel, titular
de Turismo de la Ciudad de México,
quienes explicaron que la ruta saldrá,

en una primera etapa, todos los sábados a las 10 de la
mañana desde el Auditorio Nacional, el Ángel de la Inde
pendencia, Reforma 222, Exglorieta de Colón, Hemiciclo a
Júárez y Zócalo.

Monreal va por el IVA
:::: Nos hacen ver que en un evento en Zacatecas con el
Instituto Mexicano de Contadores Públicos, Ricardo
Monreal aprovechó para plantear su propuesta de refor
ma fiscal. Nos cuentan que el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado le dedicó la mayor parte
dé su proyecto nacional al tema fiscal, con el IVA como
protagonista. El senador morenista es el primero de los
aspirantes a la Presidencia que le pone énfasis al gran
pendiente que es la reforma hacendaría. Nos cuentan que
va por una canasta básica exenta del gravamen y la crea
ción de un IVA estatal. Lo que más le aplaudieron fue la
propuesta para simplificar trámites fiscales basada en la
experiencia chilena, para no pedirles a los contribuyentes
ningún documento emitido por el propio Estado, algo
que recordó a la constancia de situación fiscal.
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Banorte enmudece sobre Banamex
::::: Nos cuentan que en Banorte de Carlos Hank Gonzá
lez, no habrá más noticias, al menos de forma oficial, so
bre su interés de comprar a Banamex. Nos explican que
ante el acuerdo de confidencialidad que ha firmado el

banco regiomontano para conocer más
detalles de la operación del negocio mi
norista de Citi en México, en lo que res
ta de 2022 no se tendrán mayores co
mentarios sobre la posible transacción.
Así lo ha delineado el banco de origen
estadounidense y, de acuerdo con su di
rectora global, Jane Fraser, hay varios
postores interesados en adquirirlo, pese
a los "requisitos" que ha sugerido el pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor y que podrían restar varios millones

de dólares al valor de Banamex. La operación ha entrado
en un análisis más riguroso, tratando de disminuir el rui
do político que podría colarse en el proceso.
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El crecimiento mostrado por la cartera de cré
dito de Banorte, la entidad financiera que pre
side Carlos Hank y dirige Marcos Ramírez,
superior al 8% en promedio, pero con expan
sión en todos los segmentos, quiere decir dos
cosas: que la institución está realizando una
oferta agresiva entre sus clientes para incen
tivar su apetito por crédito y, que ha cuidado
la gestión de ese apetito para cuidar la cali
dad de la cartera cuya morosidad se ubicó en
I por ciento al cierre del segundo trimestre
reportado.

Es notable en abril, mayo y junio cuando se
acelera la inflación en México y globalmente,
lo que complica cualquier escenario previsto
por las instituciones financieras. Vea el caso
de los bancos estadunidenses con huella en

el menudeo con pérdidas importantes.
Si lo vemos por la composición de sus in

gresos, también es relevante porque no están
"cascando la utilidad", sino manejando el libro
y, aprovechando el aumento de la captación
a la vista (70%) y a plazo (30%), que les creció
II por ciento, un brinco que se había deteni
do tras los encierros de pandemia del 2020
y 2021.
Al ser el grupo financiero de referencia

en el mercado bursátil mexicano, también
es clave cuando se contraste el resultado de
los otros bancos listados y no listados, por
que el entorno de tasas al alza, normalmen
te el crédito se encarece y por lo mismo el
consumidor no lo toma, y normalmente busca
el plazo no necesariamente el depósito a la
vista.

Buena utilidad porque crece secuencial tri
mestral en 8% y casi 30% en relación a junio
del 2021, además de que mantienen un 1CAP
superior al 22 por ciento (mantienen su inte
rés en la compra de los activos de consumo
y comerciales de Citibanamex, pero su stand
alone muestra que han regresado en todos
los negocios del grupo (banca representa el
75 por ciento) a niveles superiores a la pande

mia de covid19 en 2019, y el riesgo implícito
en la elevación esperada de la tasa de fondeo
por el Banco de México lo tienen cubierto de
sobra.

O
DE FONDOS A FONDO

#Armenta... El senador Alejandro Armenta no
quita el dedo del renglón en exigir que la Cofece
amplíe la investigación de prácticas monopóli
cas (acotada al switch) al mercado de emisión
de tarjetas de crédito. Acusa que BBVA y Bana
mex tienen una elevada concentración en ese
mercado en detrimento de los acreditados del

sistema por falta de variedad, precio y servicio.
Desde mayo presentó la denuncia en Co

fece y de pilón la acompañó ante la Fiscalía
General en contra de quien resulte responsa
ble por no investigar lo que denunció. Igual, el
senador buscará que su grupo parlamentario,
concluya la selección de comisionados del or
ganismo para que su pleno pueda votar la re
solución de prácticas monopólicas en el caso
de los switches.
«Santander... La decisión tomada por Santan
der, de acelerar el relevo de Héctor Grisi Checa
en la Dirección General de Santander México,
le permite a él realizar las dos transiciones que
son un verdadero desafío. Al mantenerse como
director general del grupo puede acompañar
la transición de los cambios en el manage
ment que será encabezado por Felipe García
Ascencio, en la dirección general. Él llegó a
Santander con Grisi desde Credit Suisse y ocu
pó la banca de inversión desde que salió Jorge
Arce para asumir como CEO de HSBC México.
Lo sorprendente fue la bifurcación entre el pri
mer y segundo nivel del management porque
se están creando dos vicepresidencias y, en
ellas se nombra a quienes se mencionaron en
la competencia por la DG. La primera, a cargo
de Fernando Quezada, que incluye Red, Co
mercial y BEI y, la segunda, de Administración y
Finanzas con Didier Mena a la cabeza. Los de
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más DGA dependerán directamente de Garda
Asencio. El ünico tache que tiene la nueva es
tructura es que a la salida de María Fuencisla
Gómez Martín como directora general adjunta
de Digital e Innovación, no hay una sola mujer
que se integre al primer nivel de management
de una institución que promueve activamente
el ESG.
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Como dicen por ahí, a toda iglesita le llega su
fiestecita. Pues a nosotros, en materia ener
gética, ya nos llego nuestra hora y no preci
samente será una fiestecita, sino un tsunami
legal y económico generado por los caprichos
y disparates que en materia de política ener
gética está llevando a cabo la actual adminis
tración. No se puede, ni se deben leer, de otra
manera las solicitudes por parte de Estados
Unidos y Canadá para iniciar consultas en
el marco del mecanismo para resolución de
disputas contemplado en el TMEC.

La Representante de Comercio Exterior de
EU, KatherineTai, señaló que la presentación
de esta solicitud obedece a ciertas medidas
adoptadas por México que socavan a las com
pañías estadunidenses y a la producción de
energía en favor de las empresas paraestatales
mexicanas, y que son contrarias a los compro
misos asumidos en el TMEC.

Por su parte, la ministra de Comercio In
ternacional de Cañada, Mary Ng, señaló que
estaban de acuerdo con la posición de EU y
que se unían al gobierno norteamericano, tan
to presentando su propia petición para con
sultas como apoyando su petición.

Es decir, estamos frente al clásico Pincer
movemerit, donde nuestros dos más impor
tantes socios comerciales, en una acción cla
ramente coordinada, lanzan una ofensiva, hoy
legal, pero, si no se toman cartas en el asunto,
muy pronto, también de naturaleza económi
ca, en contra del gobierno mexicano e, indi
rectamente, del país.
Al momento, nuestra impecable defensa

ha consistido en bailar al son de la canción
de Chico Che. Considerando que este medio
de defensa será igual de efectivo que el "de
tente" del Presidente contra el covid19, no
nos queda más que esperar que algún adulto
responsable en el actual gobierno realmente
dimensione el tamaño del problema e Inicie
una defensa desde dos ángulos. Uno, la aten
ción legal al inicio del proceso de resolución

de controversias y, otro, el esfuerzo diplomá
tico con las autoridades de nuestros socios.
Marcelo Ebrard. ahí te hablan. En el cora
zón de la disputa parece que se encuentran
principalmente tres temas. Uno, los cambios
legislativos en materia energética, particular
mente a la Ley de la Industria Eléctrica, que
dan preferencia al despacho de la energía ge
nerada por la CFE de fuentes no limpias. Dos,
los obstáculos que a nivel administrativo ha
impuesto el gobierno al sector privado a tra
vés de retrasos, negativas y revocaciones de
autorizaciones que requieren las empresas del
ramo para operar. Tres, la extensión única que
se dio a Pemex para tener tiempo extra para
cumplir con las regulaciones ambientales que
limitan el uso de sulfuro en el diesel automo
triz, y cuya extensión no se dio a los demás
actores de la industria.

¿Qué sigue? Bajo el TMEC, las partes tie
nen 30 días después de que se presenta una
solicitud de consultas para resolver el tema.
Si no se llega a un acuerdo, tanto EU como
Canadá pueden solicitar el establecimiento
de un panel de expertos que determinarían
si México ha cumplido con sus obligaciones
bajo el TMEC. Si ese panel resuelve que hay
incumplimiento y México no corrige el rumbo
dentro del plazo definido, muy probablemente
se autorice a los países agraviados imponer
tarifas a los productos mexicanos que se im
portan a dichas naciones.

No subestimemos la voluntad del gobierno
de EU a imponer tarifas a sus socios comercia
les ni el efecto de las mismas. Parece que se
acerca el momento de la verdad para nuestro
Presidente: seguir el curso suicida de sus ideas
trasnochadas sobre política energética o en
frentar la realidad mundial y portarse como
un verdadero estadista enderezando el rumbo.
Irónicamente, tal vez lo que pueda salvarnos
es la rampante inflación, siendo que las esta
dísticas muestran que el incremento a las tari
fas de importación tienen un efecto directo en
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el incremento de los precios. Diálogo y bailes
de Chico Che en @MrMejiaCosenza.

P'algordito . Si madrugas en NYC, no olvides
pasar a Joe & the [uice por un tunacado y Power
Shake para tener un buen inicio de jomada
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ITodo parece indicar que Zvi Katz,
• dueño de Aeromar, ya aplicó la mis

ma que la familia Alemán, exdueños de
Interjet, y salió del país para irse a Israel y
así evadir los problemas económicos por
los cuales atraviesa la aerolínea en Méxi

co. Katz no sólo le debe al gobierno, sino a
sus trabajadores, a quienes no les ha paga
do prestaciones, como vales de despensa,
tiempos extra, primas vacacionales, jubi
laciones y retiro, y no ha restablecido los
sueldos a niveles prepandemia. Sólo a las
tripulaciones se les adeudan más de 15 mi
llones de pesos, motivo por el que tienen
emplazada la aerolínea a huelga para sep
tiembre. Según el director, Danilo Correa,
la empresa conseguiría un préstamo.

2 Fibra Mty, que encabeza Jorge
•Ávalos Carpinteyro, comenzó el

proceso para emitir capital por hasta tres
mil 450 millones de pesos. El objetivo será
fortalecer su portafolio aprovechando las
oportunidades que está ofreciendo el mer
cado industrial. Para este fideicomiso, és
tas están en el nearshoring, es decir, en la
reestructuración de las cadenas de sumi

nistro que ha provocado un incremento en
la demanda por espacio. Ante la necesidad
de nuevos edificios y un alza en el costo de
construcción, las rentas por metro cuadra
do se han expandido. La noticia también
es positiva para la Bolsa Mexicana de Va
lores, que encabeza JoséOriol Bosch, por
la sequía de nuevas colocaciones.
3Cabify, dirigida y fundada por Juan

•de Antonio Rubio, lanzó una apli
cación para el Apple Watch en los países
donde opera y con cinco esferas perso
nalizadas. Esta app permitirá a los usua
rios consultar el estado de su viaje, los
datos del vehículo, así como comprobar,
de un vistazo, la hora estimada de llega

da al destino una vez el pasajero ha subi
do al coche. Destaca que este proyecto se
desarrolló durante la tercera edición del
Hackathon interno, en el que participaron
aproximadamente 100 empleados con va
rios proyectos. El equipo trabajó en el de
sarrollo de la aplicación para Apple Watch
durante todo 2021 y ha sido hasta este año
que logró su lanzamiento.
4 La que ya reinició operaciones en su

•terminal de importación y distribu
ción de combustibles en Tuxpan, Veracruz,
es la empresa Monterra Energy, de Arturo
Vivar, esto luego de haber sido clausurada
en septiembre pasado por la Comisión Re
guladora de Energía, de Vicente Melchi.
La empresa había asegurado en su mo
mento que las acciones del órgano regu
lador fueron arbitrarias, que era contrario
a lo firmado en los tratados internaciona
les y que le podría generar daños poten
ciales de hasta 667 millones de dólares.
Sin embargo, desde hace unos días logró
reactivar operaciones, luego de que las
sanciones impuestas por la CRE lograron
flexibilizarse.

5 La Amafore, presidida por Bernardo
•González, y la Consar, responsabi

lidad de Iván Pliego, pusieron en marcha
la Feria de las Afores 2022 de la Ciudad de

México, misma que se llevará a cabo hasta
el próximo 24 de julio en el Zócalo. El acce
so es gratuito y los visitantes pueden reali
zar trámites relacionados con su cuenta,
tales como ubicar su afore, solicitar un re
sumen de movimientos, realizar un retiro
parcial o total de recursos, unificar cuen
tas, resolver homonimias, depositar apor
taciones voluntarias y retirar recursos de
vivienda. Para realizar un trámite es ne
cesario llevar identificación oficial, núme
ro de seguridad social, CURP, estado de
cuenta y comprobante de domicilio.
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Huelga sui géneiis
en Telmex
Parecía difícil, pero finalmente sí estalló ayer a medio día
una huelga en Telmex, que es sui generis porque no se sus
pendió el servicio ni de telefonía fija ni de internet. Desde
luego, es un golpe para la empresa porque sí se suspenden
todos los servicios de mantenimiento, atención de fallas e
instalaciones de líneas.

Es una huelga muy importante por varios motivos. Porque
es la primera huelga en 35 años; porque, desde su privatiza
ción, la relación entre la empresa, que preside Carlos Slim
Domit, y el sindicato, que encabeza el ¿eterno? Francisco
Hernández Juárez, había sido muy cordial; porque es la em
presa predominante en telecomunicaciones; porque Carlos
Slim Helú es el empresario más importante del país, y por
que en esta 4T han estallado muy pocas huelgas, lo que, des
de luego, presume Luisa María Alcalde, la titular de la STPS.
El sindicato argumenta que la empresa no respeta el

contrato colectivo de trabajo, que pretende desaparecer
la cláusula 149 sobre la jubilación de los trabajadores de
nuevo ingreso y no ha cubierto cerca de 2,000 vacantes.

Al cierre de esta columna, continúa el diálogo para llegar
a un acuerdo, pero sí sorprendió el comunicado de Telmex
señalando que no se logró un acuerdo que permita la "via
bilidad de la empresa", lo que implica que las peticiones del
sindicato la ponían en riesgo y que, gracias a su tecnología
de última generación, continuaron prestando, sin proble
mas, sus servicios de telecomunicaciones.

Por lo que podremos interpretar que Telmex no cederá
fácilmente en la contratación del nuevo personal ni en las
peticiones del sindicato.
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La otra interrogante es si los
trabajadores insistirán en man
tener en el cargo a Hernández
luárez, el cual ocupa desde 1976.
Sí: desde hace 46 años.

O
AMLO: SANCIONES
POLÍTICAS
La secretaria de Economía, Ta
tiana Clouthier, tiene una mi
sión imposible, porque ella es la
directamente responsable de las negociaciones en el me
canismo de consulta con sus contrapartes, Katherine Tai,
de Estados Unidos, y Mary Ng, de Canadá, pero no podrá
llegar a un acuerdo que evite que se convoque a un panel en
el marco del TMEC porque el presidente López Obrador
volvió a insistir ayer en que su política energética no viola el
tratado, y lo que debe entender es que no es un tema políti
co, sino comercial, y que Canadá y Estados Unidos respetan
la soberanía mexicana, pero exigen trato no discriminatorio
hacia sus empresas.

López Obrador dijo, tras confirmarse que Canadá so
licitó también el mecanismo de consulta, que, si se trata
de sanciones de tipo político, "nos vamos a defender". En
realidad, las sanciones serán económicas, porque se da por
hecho que perderemos el panel, porque López Obrador no
dará marcha atrás a su política energética, por lo que Esta
dos Unidos y Canadá impondrán aranceles compensatorios
a nuestras exportaciones.

Pero es cierto que habrá implicaciones políticas. Para
empezar, el viaje de Biden y Trudeau a México está pro
gramado en noviembre, cuando ya habrá iniciado el panel
de solución de controversias. Se estima, además, que en
un año o máximo 14 meses estaría ya la resolución del pa
nel, es decir, en plena efervescencia por la elección de los
candidatos al 2024.

O
FELIPE GARCÍA DIRIGIRÁ SANTANDER
El nuevo director general de Santander es Felipe García
Ascencio. Sustituye a Héctor Grisi, quien, como se recor
dará, fue nombrado CEO global de Santander a partir de
enero próximo.
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¿Cómo llenar el vacío de
la promoción turística?
Recientemente, Jesús Almaguer, presidente de la Asocia
ción de Hoteles de Cancún, dijo públicamente que había
sido un error cerrar el Consejo de Promoción Turística de
México (CPTM).

Esto, en el contexto de que países competidores de Méxi
co, como República Dominicana, Ecuador, Estados Unidos,
Brasil y Cuba, ya tienen en marcha campañas para atraer
viajeros internacionales, lo que no sucede con nuestro país.

Almaguer, director en México de los hoteles españoles
Oasis, es un conocedor de los procesos de promoción y
sabe acerca de los riesgos de que nuestro país se haya sali
do, durante ya varios años, de las estrategias de promoción
de su marca país.

Un tema que ya no cambiará en la actual administración
del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero que
debe ser revisado en las próximas elecciones presidencia
les de 2024.

Mantener las cosas como están indefinidamente sería
tanto como ceder participación del mercado de los turistas
internacionales.

Esto después de una serie de iniciativas inútiles, como
el contrato de "concertación" de Visit México; los cursos de
turismo a embajadas y consulados y el ya fenecido Consejo
de la Diplomacia Turística.

Iniciativas todas ellas para "hacer como que se está ha
ciendo" algo para solucionar la
problemática actual; cuando to
dos sabemos que su impacto es
como "echar un buche de agua"
en medio de la inmensidad del
océano.

O
DESCANSO
DIVISADERO.

CNET. Con la llegada de Carmen

Julia a la presidencia ejecutiva del Consejo Nacional Em
presarial Turístico (CNET) ya comenzaron algunos cambios

que buscan fortalecer ese organismo.
Y aunque la agencia de relaciones públicas Llórente &

Cuenca, de donde proviene Julia, distribuyó un comunicado
sobre su arribo, todavía no es un hecho que será la respon
sable de su comunicación.

Una buena noticia es que ya haya salido Dayna Meré,
una exreportera que difundía la información del consejo
con base en sus preferencias y amistades, además de que
contribuyó a que varios medios se distanciaran de Braulio
Arsuaga, presidente del organismo.
AMCH. Luis Barrios, presidente de la Asociación Mexicana
de Cadenas de Hoteles (AMCH), está tratando de jugar algo
parecido a una carambola de tres bandas con la promoción
turística.

Por una parte, se ha mantenido como un dirigente em
presarial cercano a la Secretaría de Turismo, pero también
advierte los riesgos que está provocando no sólo la des
aparición del CPTM, sino el cierre o achicamiento de los
principales fideicomisos de promoción turística.

Tomar una posición racional al respecto requiere tener
información de buena calidad y Barrios está explorando
cómo asumir una posición racional, sin meterse en líos con
la 4T.
JAPÓN. Uno de los países asiáticos que ya se está abriendo
a la llegada de turistas foráneos es Japón, y a los mexicanos
ya no se les exigen pruebas de covid19, pero tienen que
llegar en grupos organizados por empresas profesionales
acreditadas para ello.
Yasuyuki Harada, director de la Oficina en México de

la Organización Nacional de Turismo de Japón (JNTO), dijo
que se espera que Aeroméxico regrese en el último tri
mestre del año a cubrir la ruta entre la Ciudad de México
y Tokio.

Mientras tanto, All Nippon Airways es la única que se
ha mantenido atendiendo fundamentales a los viajeros de
negocios entre ambos países.

En los últimos años, Japón ha desarrollado nuevas op
ciones para los viajeros orientados al turismo de naturaleza,
una nueva forma de disfrutar de uno de los de los países
más sofisticados del mundo.
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Lío por energía: López
Obrador regresa a Seade;
NahleBartlett vs.
RomoEbrard; Ildefonso

El exsecretario de Economía, Ildefonso Guajardo, quien
fuera el primer negociador del TMEC, felicitó al presiden
te López Obrador por llamar a Jesús Seade a que ayude a
destrabar el panel de energía con EU y Canadá.

Y, como cosa suya, y haciendo uso de un clásico tuita
zo, Ildefonso sólo dejó correr un video del 27 de agosto de
2018, en donde Seade, ya como negociador del Presidente
para cerrar el TMEC, decía que se iba a respetar el marco
jurídico de la reforma energética, la de apertura al sector
privado, la de las rondas petroleras, la de la entrada de la
inversión privada a generación eléctrica y renovable y la
de nuevos participantes en el mercado del gas y gasolina.
Seade sólo se limitó a mencionar que harían un "di

seño de formas" en la redacción del TMEC, pero que el
Presidente iba a respetar todos los contratos de reforma
energética. En aquel momento, de 2018, en el gobierno
obradorista estaban dos bandos enfrentados por sus pos
turas energéticas.

Por un lado se encontraba Rocío Nahle, secretaria de
Energía, junto con Manuel Bartlett director de CFE, como
el ala dura. Ellos fueron impulsores de la nueva política na
cionalista en energía, la que más tarde desconocería contra
tos, impulsaría la Ley de la Industria Eléctrica para favorecer
a la CFE sobre privados, y posibilitaría a Pemex exluirse
de sus obligaciones, como la de producir combustibles con
ultrabajo azufre.

Del otro lado estaba el ala aperturista. Desde luego se
encontraba Alfonso Romo, el empresario que fuera el
asesor de inversiones del Presidenter. Y también Marcelo
Ebrard, el canciller quien ha sido proclive a sostener in
versiones privadas en un esquema mixto con Pemex y CFE.

El punto clave de energía en el 2018 fue cuando López
Obrador le pidió a Seade que fuera tajante en no aceptar
la apertura energética en el TMEC. Desde ese momento
el Presidente habló de la política nacionalista en energía.

Sin embargo, Seade se topó con pared con un amigo suyo,
Robert Lighthizer, representante comercial de Trump,
quien le dijo a Seade que no tratara a EU como un socio
de segunda, porque la apertura energética ya se la habían
dado a otros socios, como la Unión Europea.

Total, en el texto del TMEC se mantuvo, con distinta re
dacción, la reforma energética que abría la energía al sector
privado en México.

¿Le dijeron otra cosa al Presidente? Puede ser. Quizá por
eso pide a Jesús Seade, hoy embajador de México en China,
que regrese. Mientras tanto, las que tienen que cargar los
pasivos son Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, y
Luz María de la Mora, subsecretaría de Comercio. Ellas
deben buscar resolver este entuerto de la demanda del pa
nel de energía, donde EU y Canadá demandan a México el
cumpliento de la apertura energética que quedó plasmada
en el TMEC.

&
TELMEX EN HUELGA... ¿QUÉ QUIERE

HERNÁNDEZ JUÁREZ?
Francisco Hernández Juárez tiene 46 años de líder del
Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana. Toda
una vida. Y, desde que Carlos Slim compró Telmex al go
bierno federal hubo una buena relación sindicatoempresa.
Es más, fueron pioneros en la nueva relación de mejoría
de la productividad, para repartirla sindicatoempresa. Sin
embargo, Hernández Juárez ha perdido fuerza, natural
después de cuatro décadas de líder, y para demostrar su
vigencia, ahora se metió en una demanda, que, financie
ramente, es inviable para la empresa. Quiere que los nue
vos trabajadores se jubilen también con 31 años de trabajo.
Imposible.Simplemente Telmex le dijo que era inviable. Y
estalló la huelga, en un Telmex, que por cierto no le ha ido
tan bien en los últimos dos años, con utilidades negativas.
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Como que les vale...
• ué coche tienen? Di
J f 1 gamos que es un Ford

o un Volkswagen. Los
propietarios de esas compañías
aseguran que están preocupados
por ustedes. Que quieren cuidar
sus ciudades, sus países. Para
ello, en el mundo surgió una es
trategia resumida como ESG.
He hablado con directivos y

gerentes de las empresas que les
proveen piezas. No tienen la más
remota idea del tema. Quizás sea
mala suerte, pero con los que pla
tico, no conocen esas siglas que
por cierto exhibe este fin de se
mana y en grande la portada de la
revista inglesa The Economist.
Son letras que refieren tres pa

labras en inglés y que en teoría
van a salvar el mundo de la des
trucción humana porque definen
cómo cuidar tres pilares globales:
E, de environment o ambiente;
S, de lo social, de la gente y G, del
gobierno corporativo de las em
presas, de la necesidad de que no
sea solamente un individuo quien
tome las decisiones, aunque sea
su fundador. En español es ASG.
Con quienes hablé dicen que

ven "algo" de sustentabilidad,
pero nada en concreto.
En Monterrey, una ciudad en

la que no llueve este año, ubicada

en un estado en el que en junio
llovió un tercio del agua que cayó
el año pasado, se ubican un mon
tón de fábricas de las que salen
piezas de motor, fibras para ves
tiduras, vidrio para ventanillas,
puertas, cajuelas...
En esa metrópoli la labor de

cuidar el impacto de la empresa

hacia la gente y el ecosistema
queda confinada a un área de
"sustentabilidad" a la que nadie
parece temer.
Con un poco de suerte, la ta

rea queda en manos del jefe de
calidad, que más bien se preo
cupa por calificar en ISO que sí le
exigen sus clientes. No luce muy
distinto de lo que ocurre en Que
rétaro o en Naucalpan.
¿Pero cómo? En las ciudades

que surten a BMW, Ford, Dai
mler, GM, Honda, Jaguar, Ste
llantis, Nissan... ¿No se supone
que todas tienen una estrategia
de ESG? ¿Por qué sus proveedo
res se ven sueltos?

Hay varios problemas, pero
empieza por uno fundamental:
¿Cuáles son las reglas de ESG?
Todas y ninguna. No hay regula
ción, hay buenos propósitos.
Esas compañías automotrices,

más Land Rover, Scania, Toyota,
Volkswagen y Volvo participan
en una agrupación llamada The
Automotive Industry Action
Group (AIAG), que se define
como una "organización en la
cual las empresas de las indus
trias de la movilidad trabajan en
colaboración para reducir los cos
tos y la complejidad en la cadena
de suministro".
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La AIAG ya creó un par de
guías: una de principios y otra
de sustentabilidad. De nuevo,
poco tienen que ver con estrate
gias que involucran todo lo que
cuidan los criterios de ESG y que
aquí he descrito antes, pero algo
es algo. Los gerentes dicen que es
un asunto generacional.
Que muchos de los dueños de

esas empresas proveedoras na
cieron a mitad del siglo pasado y
no comprenden la preocupación
de sus nietos.
Además, en estos días, me

dicen, la consigna es salvar la
compañía, no el planeta. En un
contexto en el que es una tortura
conseguir semiconductores o
algunas piezas de aluminio, lo
que menos importa es de dónde
vengan.
Puede tener sentido, pero siem

pre habrá una razón. Cuando las
cosas van mal... justamente por
eso, y cuando van bien... ¿para
qué moverle?
Hay algunos destellos: Alpek o

Metaisa sí tienen en sus reportes
de sustentabilidad algunos pro
yectos de ESG, concretamente.
Una ventaja en eso está en re

ducir la rotación de personal. La
gente suele quedarse trabajando
muchos años en las empresas de
las que se sienten orgullosos.
Otra está en la obtención de

clientes. Metaisa ahora surte
estructuras de acero a Nikola,

la fabricante de tractocamiones
eléctricos que ya hizo pruebas
transportando en tráiler cervezas
de la fabricante de Corona y Bud
weiser y con ello parece ganar
esa competencia a Tesla, de Elon
Musk.

¿El ESG podría convertirse en
una ventaja comparativa súbita
mente? Puede ser, pero todo em
pieza por la exigencia de grandes
armadoras, que no parecen muy
ocupadas en el asunto aún, pese
a la relevancia que el tema tiene
para los bancos. Ojo con eso.

"Un problema
fundamental
¿Cuáles son las
reglas de ESG? Todas
y ninguna. No hay
regulación, hay
buenos propósitos"

"En estos días, me
dicen muchas de
las empresas, la
consigna es salvar
la compañía, no el
planeta"
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La atención estará en el dato
de inflación de la primera
quincena de julio de México
y en los indicadores PMI
manufacturero y de servicios
en EU.

MtXICO: El INEGI publicará
a las 6:00 horas el informe
de la inflación a la primera
quincena de julio, que de
acuerdo con estimaciones
de Bloomberg podría
registrar un incremento de
8.1 por ciento anual en el
índice general y de 7.54 por
ciento anual en el indicador
subyacente.
El instituto también

informará los resultados de la
Encuesta Nacional de Empre
sas Constructoras a mayo.

ESTADOS UNIDOS: Las
agencias Markit y S&P Global
revelarán los indicadores
preliminares PMI de los
sectores manufacturero,
servicios y compuesto a julio.
En tanto, la empresa de

servicios petroleros Baker
Hughes informará del número
de pozos petroleros activos al
cierre del 22 de julio.
 Eleazar Rodríguez
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2024: una elección preocupante
Si piensa que hablo de la elección presidencial del

mes de junio de 2024... no está en lo correcto.
No es que no sea motivo de preocupación, pero

hay otro proceso electoral que me preocupa más y ten
drá lugar el martes 5 de noviembre de ese año.
Seguramente ya lo adivinó, se trata de las elecciones

en Estados Unidos, que determinarán al siguiente pre
sidente y la totalidad de la Cámara de Representantes.
Quien gane la próxima elección presidencial en Mé

xico, tendrá su principal relación internacional con
quien gane esa elección de noviembre.
Apenas 4 meses y semanas después de que el nuevo

presidente mexicano tome posesión lo hará el presi
dente de Estados Unidos.

Es muy temprano para saber cuál puede ser el re
sultado de esa elección, pero pueden trazarse algunas
líneas, que son precisamente las que dan motivo a la
preocupación.
Dentro del campo demócrata, en noviembre del año

pasado, Biden anunció su intención de buscar la
reelección.

No es seguro que un presidente en funciones se
convierta en automático en candidato de su partido si
opta por intentar reelegirse, pero sí tiene muy amplias
posibilidades.
El problema con Biden es su edad y su salud.
Ayer se informó que dio positivo a covid y surgieron

preocupaciones. Lo más probable es que pase sin ma
yores consecuencias dado que ha recibido cuatro dosis
de vacunas.
Pero el tema de que tendría 82 años cuando ini

ciara su mandato en enero de 2025, puede incidir en
sus posibilidades de obtener la candidatura demócrata.
Y no hay otra figura suficientemente poderosa entre

los demócratas pese a que sí hay algunos y algunas
aspirantes.
En el caso de los republicanos, si Donald Trump lo

gra sortear jurídica y políticamente las audiencias
del Comité que investiga los hechos del 6 de enero,
puede convertirse en el más probable candidato presi
dencial con buenas posibilidades de regresar a la Casa
Blanca en enero de 2025.
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Creo que el mundo cambiaría con Trump de
nuevo en el poder.
Piense simplemente en su posición respecto a Rusia

y la invasión a Ucrania.
Algunos incluso creen que Putin tratará de alar

gar la guerra a la espera de una crisis económica en
Europa y el retorno de Trump a la presidencia, lo que
cambiaría radicalmente el entorno global.
Si ya tenemos hoy un mundo complicado y amena

zante, la mera posibilidad de que vuelva a estar en el
poder quien intentó socavar la democracia en Estados
Unidos e impedir la llegada de Biden, hace el orbe
mucho más complejo y riesgoso.
Para el proceso electoral mexicano, lo que vaya

ocurriendo con las candidaturas presidenciales en Es
tados Unidos también puede ser muy relevante y pro
bablemente influirá en el ambiente electoral que se
viva en nuestro país.
Debe recordarse que Trump llegó en 2017 con la

bandera de cancelar el TLCAN, aunque luego se le
pudo convencer de que era mejor renegociar.
Tocará a los nuevos gobiernos de ambos países que

surgirán de las siguientes elecciones proceder a la pri
mera revisión integral del Tratado, pues de acuerdo
con lo convenido, en enero del 2026 deberá comen
zar la evaluación sexenal del Tratado.
Si Trump ganara y regresara la visión proteccio

nista, podría pedir la reapertura del documento
para modificar algunos asuntos de su relación con
México, como el sector de la energía, por ejemplo.
Las posibilidades de que se volviera a generar un

ambiente de incertidumbre serían grandes en ese
contexto.

Si, además, resultara que hay inestabilidad política
en nuestro país, derivada del resultado electoral de
junio del 2024, la combinación puede ser explosiva.
Creo que las consultas solicitadas esta semana por

Estados Unidos y Canadá debido a la política energé
tica mexicana, son apenas una muy pálida muestra
de los potenciales conflictos que se nos podrían pre
sentar en el futuro.
Más nos vale tomarlo en cuenta.
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Lo que faltaba: ae
rolíneas enfrentan
desabasto hasta de
almohadas
¿Planea salir de vacaciones de
verano este año? Si es así, le su
gerimos que "empaque" usted
con mucha paciencia porque las
cancelaciones o demoras en las
aerolíneas siguen a la orden del
día. No solo la escasez de pilo
tos limita las operaciones de las
aerolíneas en todo el mundo,
las empresas enfrentan satura
ciones en los aeropuertos, mal
clima, el encarecimiento de los
combustibles, que representan
hasta 30 por ciento de sus costos,
además de contagios entre la tri
pulación, e incluso "insuficiencia
de almohadas".
American Airlines y algunos

otros transportistas están lu
chando contra las perturbacio
nes en la cadena de suministro,
que han provocado escasez de
todo, desde alimentos hasta va
sos desechables y, sí, también de
almohadas.
Eso está causando dolores de

cabeza adicionales a las aero
líneas, al tiempo que luchan
porque los proveedores no in
terrumpan el suministro con la
pandemia, dijo ayer el director
ejecutivo de American, Robeft.
Isom.

"No pasa un día en el que no
tengamos problemas para apro
visionar nuestros aviones con
almohadas, mantas, vasos de
plástico, comida", dijo en una
conferencia telefónica para ana
lizar los resultados trimestrales.
"En varios momentos tenemos

problemas con el abastecimiento
de combustible, concesionarios
en el aeropuerto. Eso es solo una
parte de las cosas que tienen que
unirse para poner un avión en el
aire", abundó.
Por su parte, United Airlines

Holdings dijo que han enfren
tado escasez de personal en
algunos aeropuertos, y "no te
nernos todo lo que queremos
todo el tiempo" cuando se trata

de comida a bordo. Pero eso
no ha impactado enáos vuelos,
dijo el director financiero, Gerry
Laderman.
Tanto American, como Unites

y Delta Air Lineshan limitando
los vuelos durante el resto de

este año, y algunos hasta 2023,
a medida que la industria trata
de frenar ías interrupciones de
vuelos causadas en parte por la
escasez de mano de obra y los
costos más altos. La demanda

y los precios de los boletos han
vuelto a subir después de lo peor
de la pandemia, y los operadores
reportaron ingresos récord en el
segundo trimestre.
"La aviación representa una

amplia franja de la economía, y
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necesitamos que todo vuelva a
funcionar muy bien", dijo Isom.

Calicay TMEC, en
Palacio Nacional
Calica volvió a ser tema de con
versación en la mañanera de

Palacio Nacional. El presidente
López Obrador dijo abierta
mente tener diferencias con
la compañía estadounidense
Vulcan Materials, propietaria
de la cantera ubicada en Playa
del Carmen desde hace 30 años.

Este conflicto se suma a las que
jas de la representante comercial
de Estados Unidos, Kattaerine
Tai, y la ministra de Comercio
Internacional de Canadá, Mary
Ng, quienes solicitan consultas
de resolución de disputas a Mé
xico bajo el TMEC, por afectar la
certidumbre a la inversión de las

empresas en el sector energético.
Pareciera que la cordialidad que
hasta ahora se había mostrado
con las empresas estadouniden
ses está por terminar; esto abrirá
un capítulo de enfrentamiento
comercial, que ya está siendo
atendido, no solo desde la Secre
taría de Economía, de Tatiana
Clouthier, sino de Relaciones
Exteriores, del canciller Ebrard.
Se prevé que la próxima semana
haya un anuncio importante en
torno al conflicto.

Shein retira porta
folios que violenten
diseños culturales

La cadena comercial de origen
asiático, SHEIN, informó que re
tirará de su oferta los diseños por
los que se le acusa de apropiación
cultural; esto, luego de que el
miércoles la Secretaría de Cul
tura emitió una inconformidad
en contra de la empresa, debido a
una prenda de vestir que cuenta
con un estampado floral muy
similar a un diseño de 2017 de la
marca nacional Yucachulas.
"Los proveedores de SHEIN

están obligados a cumplir con
las políticas de la empresa y a
certificar que sus productos no
infringen la propiedad intelec
tual de terceros. Si descubrimos
que algún proveedor no cumple,
tomamos medidas inmediatas.
Hemos retirado el producto en
cuestión de nuestro sitio", in
formó la empresa.
SHEIN comunicó que respetan

a los diseñadores, los artesanos y
la propiedad intelectual, y que en
ningún momento es intención de
la empresa infringir los derechos
de autor válidos de nadie.

"En SHEIN respetamos y cele
bramos todas las culturas. Rea

firmamos nuestro respeto por los
artesanos de México y de todo el
mundo", concluyó la empresa.
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Una nueva

estrategia fiscal
para Alemania
• La economía alemana debe Miar no solo

con los i mpactos del Covid 19 y laguer ra de
Rusia contra Ucran a, sino también con var ios
desafíos importantes a mediano y largo plazo.
En este contexto, el país necesita una política
fiscal que impulse el crecimiento sosten ble
a través de medidas del lado de la oferta si n

avivar más la iiiflación

BERLÍN  El impacto extraordi
nario de la actual pandemia
de Covid19 y el específico
provocado por la guerra
de agresión de Rusia contra

Ucrania están repercutiendo en toda la
economía alemana. Los fuertes aumentos
en los precios de la energía y las materias
primas, así como las continuas y nuevas
interrupciones en las cadenas de suminis
tro globales, están posponiendo la recu
peración económica. Los precios al consu
midor y al productor están aumentando a
su ritmo más rápido en medio siglo, mien
tras que las previsiones de crecimiento del
PIB se están revisando a la baja.
Además de estos efectos sobre la eco

nomía, Alemania enfrenta importantes
desafíos a mediano y largo plazo que
podrían frenar aún más el crecimiento y
contribuir a una mayor inflación. Para em
pezar, el crecimiento de la productividad

ha caído drásticamente desde la reunifica
ción en 1990y se ha mantenido bajo des
de la crisis financiera mundial de 2008.
Una mayor productividad es clave para el
crecimiento económico, la competitividad
y la estabilidad de precios a largo plazo.
Además, el cambio demográfico en

Alemania se acelerará considerablemen
te, y la proporción de jubilados con res
pecto a la población en edad de trabajar
aumentará notablemente en la segunda
mitad de esta década. Esto ejercerá una
presión cada vez mayor sobre los siste
mas de seguridad social y los mercados
laborales, donde el acceso limitado a tra
bajadores cal if icados, que ya es un pro
blema, limitará las perspectivas de creci
miento de la economía a mediano plazo.

El crecimiento económico futuro tam
bién podría ser notablemente más débil s i
las inversiones necesarias en descarboni
zación no se materializan o si la transición
de Alemania hacia la neutralidad climá
tica resulta ser excesivamente disrufva.
Los costos más altos de los combustibles
fósiles debido al precio del carbono son
incentivos esenciales para desarrollar
fuentes de energía renovable, pero estos
cambios intencionales en los precios rela
tivos corren el riesgo de aumentar el nivel
general de precios.
Fnalmente, la economía alemana

orientada a la exportación depende
particularmente del funcionamiento y la
resiiiencia de las cadenas de suministro
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íternacionales, que desde 2020 han
demostrado ser frágiles y vulnerables a
interrupciones persistentes. El crecimiento
económico podría ser más lento y la infla
ción más alta si una reversión o reorgani
zación parcial del comercio global signifi
ca que Alemania no puede confiar en los
beneficios de la división internacional del
trabajo como lo hizo en el pasado.
En este contexto, Alemania requiere

una política fiscal eficiente, con visión de
futuro y proactiva que impulse el creci
miento sostenible a través de medidas
del lado de la oferta sin avivar más la
inflación y, por lo tanto, contrarreste los
riesgos actuales de estanflación. Al mis
mo tiempo, la política fiscal debe tener en
cuenta los desafíos geoestratégicos glo
bales de hoy y fortalecer las fuerzas del
sector privado necesarias para la moder
nización económica, la digitalízación y la
transformación neutra en carbono.

Estos principios se reflejan en la nueva
estrategia fiscal que presentamos recien
temente en el Ministerio Federal de Finan
zas. La estrategia se basa en tres pilares y
busca lograr un equilibrio cuidadosamen

te calibrado entre abordar la crisis actual
y prevenir la acumulación de nuevas pre
siones inflacionarias.

El primer pilar es una respuesta pode
rosa y resuelta a eventos excepcionales
como la guerra en curso en Ucrania. Con
este fin, el gobierno ya ha implementado
dos paquetes de ayuda para hogares y
empresas que están sufriendo el fuerte
aumento de los precios de la energía, in
cluidos pagos rápidos únicos a hogares
vulnerables. También está protegiendo a
las empresas más afectadas. Para evitar
crear presiones inflacionarias adiciona
les, estas medidas amortiguadoras están
diseñadas para ser limitadas, temporales
y específicas. Por ejemplo, el apoyo a las
empresas se concentra al principio para
garai zar que las empresas más afecta
das pero rentables sobrevivan a la crisis.
El gobierno puede responder de esta

manera gracias a los amortiguadores fis
cales acumulados antes de la pandemia.
La cautela en los buenos tiempos signifi
caba que teníamos suficientes reservas
financieras paro impulsar la resiiiencia de
la economía en respuesta al Covid19 y

ahora a la guerra en Ucrania.
El segundo pilar de nuestra estrate

gia fiscal apunta a iniciar un crecimiento
económico autosostenído liberando las
fuerzas productivas y de distribución del
mercado. Por lo tanto, las políticas del la
do de la oferta son una parte integral de
nuestros esfuerzos para mitigar los riesgos
de estanflación.

La estrategia prevé la movilización fis
cal de la inversión del sector privado sin
hundir aún más la economía en cuellos
de botella inflacionarios. Esto implica pro
porcionar incentivos atractivos para em
presas y personas altamente calificadas,
así como mejorar las oportunidades de
financiamiento para empresas promete
doras que toman riesgos.
De manera más general, debemos

fortalecer la posición de Alemania como
un buen lugar para hacer negocios. Eso
requerirá un entorno más favorable a la
inovaeán, con un sistema tributario com
petitivo, una administración pública mo
dernizada y procedimientos acelerados.
La velocidad con la que Alemania ahora
está construyendo terminales de gas na
tural licuado y acelerando la transición
del sector energético muestra lo que se
puede hacer. Necesitamos urgentemente
emprender iniciativas similares en otros
sectores.
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El tercer pilar de nuestra estrategia en
fatiza la resiiiencia fiscal y, por lo tanto, la
sostenibilidad de la deuda. Se refleja en
el compromiso del gobierno de regresar
tan pronto como el próximo año al "freno
de la deuda" constitucional de Alemania
(una regla de presupuesto equilibrado
que limíki la capacidad del estado para
endeudarse). Salir de la expansión fiscal
y volver a una postura neutral también
contribuirá a la lucha contra la inflación.
Volver a presupuestos estructuraímente

equilibrados salvaguardará la sostenibili
dad de las finanzas públicas, preservará
la confianza de los inversionistas y man
tendrá la confianza pública en el gobier
no. El gobierno de coalición necesitará los
tres para asegurar la financiación de sus
proyectos de modernización.
En un momento de mayores expecta

tivas de inflación, la resiiiencia fiscal y un
mayor crecimiento de la productividad
son objetivos complementarios. Ambos
ayudarán a moderar la inflación e impul
sarán la economía alemana.

PS
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EU y Canadá vs México: historia secreta
Cuál es la verdadera historia detrás de

• la inminente disputa entre Estados Uni
3 dos y Canadá contra México, en mate

ria de energía?
¿Cuál es el origen del diferendo en

la interpretación de los gobiernos de los tres
países en torno a lo que dice o no dice el
Tratado Comercial México, Estados Unidos
yCanadá?
¿Por qué los gobiernos de nues

tros dos principales socios comercia
les: Estados Unidos y Canadá asegu
ran que México está violando el TMEC?
¿Por qué el gobierno de México afirma que
no está violando el acuerdo trilateral?

Básicamente estas son las preguntas que
en algún momento tendrán que ser resueltas.
Y lo mejor que puede ocurrir, es que sean

respondidas antes de que comience el proce
so contencioso, con el que al final más o me
nos para el mes de junio del 2023, si Mé
xico pierde la discusión podría ser objeto de
severas sanciones arancelarias.

El monto de las indemnizaciones o pagos
para resarcir los daños a las empresas afec
tadas por las políticas públicas aplicadas en
México, podrían ascender a un monto míni
mo de 10 mil millones de dólares ó de has
ta 40 mil millones de dólares en los cálculos
más catastróficos.

Y a ello habría que sumar el tremendo im
pacto económico que implicará el que EU y
Canadá apliquen tarifas arancelarias com
pensatorias en los sectores exportadores más
exitosos de México.

Un riesgo adicional latente porque a últi
mas fechas ha habido advertencias es que
la Unión Europea se una a las solicitudes de
consultas que han hecho EU y Canadá en tor

no a la política energética de México.
El impacto para el crecimiento económico

nacional y la credibilidad y confiabilidad so
bre México, es de pronóstico reservado.
Hasta ahora, ésta historia, en parte se

creta, parece un gran rompecabezas, en el
que destacan varios personajes y una pieza
clave.

Entre las personas involucradas están, el
expresidente Enrique Peña Nieto, cuyo equi
po de trabajo, encabezado por el entonces
secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
realizó la negociación para la renovación
del Tratado de Libre Comercio Norteameri

cano (TLCAN).
También está el actual presidente Andrés

Manuel López Obrador y el que fuera en su
momento su representante en las negociacio
nes del TMEC, Jesús Seade, actual embaja
dor de México en China.
El momento cumbre de la renego

ciación del acuerdo comercial se regis
tró justo en el tránsito de un sexenio a
otro. Fue entonces, cuando a petición
del ex mandatario participó activamen
te un representante del presidente electo.
La pieza clave es el capítulo 8 del TMEC,
que fuera modificado a petición expresa
del actual Presidente de México, a través de
Seade.

La instrucción de López Obrador a Seade
fue que no se incluyeran los compromisos pre
pactados por el gobierno peñista en materia
de energía y que quedara inscrito que el pe
tróleo es de los mexicanos.

Cuando el entonces representante de la
Casa Blanca, Robert Ligthizer, recibió la
petición de México, a través de Seade, le

respondió:
¿Me estás pidiendo que acepte que Esta

dos Unidos, el principal socio comercial de
México reciba un trato de socio de segunda?
Porque lo que me pides ya se lo está dan
do México, a la Unión Europea y al Tratado
Transpacífico (TPP).
Eso es lo que ha revelado en las últimas

horas el ahora diputado Guajardo, quien re
cuerda que luego de un impasse de 10 días,
al final en EU aceptaron la modificación del
texto del capítulo 8 en el que el fraseo señala
que el petróleo es de los mexicanos.
Pero esa frase sólo redunda lo que siem

pre ha ocurrido desde que se firmó en 1994
el TLCAN, advierte el abogado Juan Carlos
Machorro, socio a cargo de la práctica tran
saccional de la firma Santamarina y Steta.
El petróleo es, ha sido y sigue siendo de los
mexicanos.

Lo que no puede hacer México ni cual
quier otro país que firma un acuerdo es modi
ficar su constitución o sus leyes de tal manera
que deje de darle trato preferente a los países
signantes y/ó que los discrimine respecto del
trato que reciben sus empresas.
Y eso es justamente de lo que están acu

sando a México desde EU y Canadá. El dife
rendo en la interpretación del capítulo 8, ocu
rre en el equipo de primer nivel del gobierno
lopezobradorista.
Prevalece la perspectiva más radical y lo

más probable es que el gobierno mexicano
no retroceda y al final pierda la disputa y sea
sujeto de las sanciones arancelarias.
Seade es el personaje central. Tendrá que

aclarar qué fue exactamente lo que le dijo al
presidente López Obrador y en su caso ayu
dar a resolver el entuerto.
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Alpek, el negocio de petroquímica del conglomera
do mexicano Grupo Alfa, estimó mantener la estabilidad de
sus volúmenes en lo que resta del año, a pesar del panorama'
complejoen la economía.
¦I >r : B i conftJen c^B^v<ai^H5a3nt¡nuarán es
tables debido a que gran parte de sos: productos se utilizan
para la elaboración de empaques de alimentos y botellas, lo
:Cual mantiene demanda, dijoJosédeJestisValdez, director
de Alpek, en conferencia telefónica a la Bolsa Mexicana de
Valores, con motivo de los resultados al segundo trimestre de
2022.

^^BrescMforrrHel rniérccB; qu^ragi.stró urBu¡<5if>p>er<ir
tivo récord en dsegundo trimestre del año, impulsado por ma
yores precios y el cintre de la adquisición de Octal, lo qw§ in
cluso motivó si ^^S^Jos de flujo opercfcf
paflfinBBde este <j¡b.

ación^^B. eBrtado f  . . . pasó ffi
365 millones de dólares a mil 600 millones,,, un aumento de
17% respecto a la sstimación anterior, y 40%sijper¡or a lo re
Bistrado en 2D5MI. $H torna e^Ha iIflu¡o:«^p8rat¡vo com
parable, el incremento es de 1 8%en contraste con la estima
ción anterior, y de 53% en comparación con el año previo.

Ya que hablamos de Alfa, resulta que si consorcio industrial
r<^jHpK>nBoíiD otoi ictó^Hina gara^HinBiciera a su fi
lial de telecomunicaciones Axtel durante su proceso de :esd~
¦ón, dijo el ¡factor deflwsiSBHb la compañía,¡fJuarifils
cahnte, durante una llamada con analistas.
P¡ espera que /%teltajean® un flHfcde caja de 35 milla

nss de dólaresen 2022 y pueda hacer frente a todas sus ope
raciones, añadió Escalante en la llamada para discutir Jos re
sultadoSn<:m¡e8ts dBB' Jel H§gl trimi^^^B

Izzi, la cadena de telecomunicaciones propiedad de Grupo
Televisa, incluirá en stióferta de contenido de televisión de pa
ga la plataforma Vix+, el servicio de streaming con costo de
TelevisaUnivifibn.

La oferta deVtx+ incluye serié^/télenovelaS y películas mexil
canas propiedad de ambas televisoras. Sí bi&íéüénta con un
««¡ciógratuito, ahora estará expa'ndferido su contenido des
de su opción prertj'ium con un costo extra.

Izzi dijo que;ofrecerá promociones especiales a sus suscrip
fores que ODntraten este canal al ser el primer Servicio de televi
sión de paga sel Incluiresta plataforma dentro de sus canales
disponibles.

Amazori.com dijo qi® comprará a One Medical por
3,490 millones de dólares en una transacción totalmente en
38fect¡isj,|pf|ue suma oficinas médicas a su arsenalHi el sec
tor efe sanidad.

La operación anuncia una importante expansión de la mi
norista online en el cuidado de la salud, tras probar gan las vi
sitas de atención virtual para |os empleados de Amazon en
S^attle en 201 9 ant® de ofrecer tales servicios ói Otros em
pleadores y en otras ciudades bajo la marca Amazon Care.

La operación está Sujeta a la aprobación regulatoria y á la
luz verde de los aceionistas de One Medical.

El miércoles la aseguradora de autos: Quá litas presentó sus
resultados al segundo trimestre del año, Cifras que se quedan
por debajo de las prevjsionescfa [os analistas.

La utilidad neta sg ubicó en 656 millones de pesos¿ una
caída de 32.8% contra el mísrrto periodo del año pasado.

Un día después sus acciones cayeron 3.22% en la Bolsa
Mexicana de Valores; a 82,29 pesos cada una.

Este jueves la aseguradora consideró qi®M liderato en el
país rf§ es siHsiente y que I® tendeiBafiHBinduBa de au
tomóviles, así como oportunidades en otrosssgmentos, la lie*
varón aBjs<jfr diver.Sxir sus op»Bc¡or^M|

Con base en ello la aseguradora de más 4.6 rtiilloíffes de
vehículos en el país elabora un plan de desarrolló a cinco
añoseon dquKemprenderá nuevas líneas de negocioy Oíe
cerá éh Otros países de América Latina, dio a conocer en sü
conferencia de resultados del segundo trimestre del año.
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En el TMEC, su
palabra no es la ley
El gobierno de Andrés Manuel

López Obrador es totalmente in
orgánico. Hay funcionarios asig
nados a determinadas tareas que
cumplen, porque todo debe pa

sar por los filtros presidenciales.
Servidores públicos asignados a ciertas

funciones, acaban haciendo otras cosas
que directamente les encarga el Presiden
te y no son pocos los que se mantienen en
los organigramas, pero claramente no ha
cen nada relacionado con las funciones

por las que cobran.
Todos los días se pierde estructura y

transparencia en este país, como esa últi
ma de la Secretaría de Hacienda de can

celar la operación de CompraNet para
hacer todo en esa opacidad que distingue
a la 4T.

Los principales afectados ante tal desor
ganización y concentración del poder son
los ciudadanos mexicanos, pero cuando
se presentan casos que involucran temas
internacionales, queda más al descubierto
el nivel de desmantelamiento y caos que
tiene el gobierno mexicano.

De entrada, Estados Unidos y Canadá
no tienen claro con quién es que van a ini
ciar las consultas formales solicitadas en el
marco del acuerdo comercial de América
del Norte, el TMEC.
El organigrama marca a la secretaria

de Economía, Tatiana Clouthier, como la

responsable de llevar esa relación comer
cial. Pero está claro que esa funcionaría
es una de las que está más relegada en el
ánimo presidencial.

Hace no mucho Clouthier y toda su se
cretaría sufrieron un regaño público de
López Obrador por su intento de "bolsear
a la gente" por pretender revisar el estado
mecánico de los automóviles que circulan
en el país.
Ahora, con este pleito que se avecina,

López Obrador dijo que buscará incorpo
rar al embajador de México ¡En China!,
Jesús Seade, como parte del equipo que
responderá a la queja norteamericana.
El canciller, Marcelo Ebrard, es el que

aparece como protagonista y lo hace emu
lando el discurso presidencial.
Además de no tener claridad de quién

encabezará las consultas solicitadas por
Estados Unidos y Canadá, tampoco está
claro con qué argumentos se van a encon
trar los negociadores del norte.
El Presidente repite desde su tribuna

mañanera la misma letanía nacionalista

que ha repetido respecto a la propiedad
del petróleo, la soberanía, la independen
cia y demás, lo mismo lo grita en la plaza
pública, que lo dice a los representantes
de empresas energéticas extranjeras que
lo han visitado en Palacio Nacional.

El Presidente confunde la propiedad de
los hidrocarburos con el trato igualitario
que deben dar a las empresas estadouni

denses y canadienses amparadas por la
Constitución mexicana, tal como lo dice
también claramente el TMEC.

No parece haber nadie que se atreva
a sacar a López Obrador de algunas con
fusiones básicas que tiene entre las leyes
y sus dogmas.
Con eso se van a encontrar los socios

del TMEC por parte de los que sean los
negociadores mexicanos en esas mesas
de conciliación. Si fracasan esas consultas

vendrá un panel que derivaría en la aplica
ción de sanciones comerciales a México.

Está claro que estamos en la antesala
de un problema mayor para nuestro país
por esa forma desorganizada y dogmá
tica que tiene López Obrador de condu
cir el país.

En la política interna, el presidente ha
hecho de su palabra la ley, pero en las
relaciones comerciales internacionales no

aplica igual ese pensamiento autocrático.
Así que ya veremos las consecuencias.

Además de no tener claridad
de quién encabezará las con
sultas solicitadas por Estados
Unidos y Canadá, tampoco es
tá claro con qué argumentos se
van a encontrar los negociado
res del norte.

Fecha: 22/07/2022

Página: 9

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez

Costo: 195,727

Página 8 de 10



Guajardo v Seade: hay un video con
más rumba que el de Chico Che
El video del momento no es el de

Chico Che cantando Huy qué
miedo. ¿Ya vieron a Jesús Seade
explicando el capítulo energético
del TMEC? Dura tres minutos y 23

segundos. Debe oírse con más atención que
ios audios de PcipáLozqya. Las imágenes no
fueron obtenidas de forma clandestina, pe
ro podrían competir con los audios de Alito,
cortesía de Sansores.

Se grabaron en una rueda de prensa, en
Washington el 27 de agosto de 2018. El vi
deo fue rescatado por Ildefonso Guajardo,
exsecretario de Economía y negociador en
¡efe del TMEC. Lo puso en un tuit. ¿Qué fue
lo que cambió en el capítulo energético una
vez que el equipo de transición se incorporó
a la negociación?, preguntó la reportera de
Reuters, Sarai Angulo, ¿Cómo afectan esos
cambios que se hicieron en la posibilidad de
invertir como empresa extranjera en el sector
energético? ¿Está alineado lo que se plasmó
en el nuevo TLCAN con la reforma energéti
ca del presidente Peña?

En la mesa está Jesús Seade, junto a Ilde
fonso Guajardo y Luis Videgaray. La respues
ta de Jesús Seade es breve, pero sustancio
sa. El no se inhibe frente a los micrófonos y
usa un lenguaje que oscila de lo directo a lo
rebuscado. En vez de decir corrección de es

tilo, habla de "ingeniería en el diseño de los
textos". Lo importante de escucharlo es que
ese señor nos entrega una buena postal de
lo que el equipo de López Obrador enten
día en 201 8 que era el TMEC en materia
energética,

Seade le contesta a Reuters: "El presiden
te electo ha sido muy claro en su campaña y
desde que ganó las elecciones, ha enfatiza
do que no va a echar para atrás la reforma
energética, él no piensa cambiar la Constitu
ción. El respeta el marco legal como lo tene
mos y eso incluye los contratos existentes, que
son parte del marco legal. El políticamente
toda su vida expresó su opinión contraria a

esa reforma, él no quería verla venir...".
Recordemos que es un momento en el que

AMLO ya es presidente, pero no ha tomado
posesión. Peña ya ha dejado de dar órdenes
y Donald Trump ejerce de macho alfa en la
selva del Twitter. Podemos creerle a Seade

porque todos nosotros escuchamos a AMLO
en campaña y como presidente electo. Lla
mó la atención el apoyo univoco que siem
pre expresó por el TMEC. Propios y extraños
lo tomaron como prueba de su moderación
y pragmatismo.
Jesús Seade contribuyó a generar esa

buena actitud hacia el acuerdo comercial

de parte de López Obrador. El era los ojos
y oídos del tabasqueño en la parte final de
las negociaciones. Se incorporó al equipo,
luego del triunfo de AMLO. Nunca hubo mu
cha química con Ildefonso Guajardo. El je
fe de los negociadores mexicanos entendía
la nueva realidad política y quería cerrar un
acuerdo que había costado mucho trabajo.
Se sentía incómodo ¡unto a un personaje que
algunas veces tomaba la iniciativa para ha
cer propuestas a "su amigo", el jefe negocia
dor estadounidense, Robert Lighthizer.

Seade recibió instrucciones presidencia
les acerca del sector energético y trasmitió el
mensaje a Ildefonso Guajardo. Podemos su
poner que López Obrador quedó contento
con el trabajo de Seade, porque premió con
la Subsecretaría de América del Norte en la
SRE y después, con la Embajada en China.
Desde la SRE competía con la Secretaría de
Economía en los trabajos de implementación
del TMEC, sobre todo en el 2019. No ha
cía equipo.
Volvamos a 2018. ¿Qué hizo Seade en

la fase final de la negociación? Así lo explicó
a la reportera Sarai Angulo. "No hubo discu
siones de contenidos con mis amigos de acá,
ni mucho menos con Estados Unidos. Fue di
seño de formas, para que legalmente fuera
duro el candado y claros los textos... Lo que

se hizo fue buscar una ingeniería diferente en
el diseño de los textos para lograr un nuevo
texto, el Tratado, que reflejara pleno respeto
a la Constitución, al marco legal vigente...".
Atención con eso de "Duro el candado y

claros los textos". Al parecer los textos no es
tán tan claros y el candado no sirve. Lo que
estamos viviendo es una diferencia de opi
niones en un tema que vale mucho más que
10,000 millones de dólares y nos tiene vi
viendo en el Día Dos después del video de
Chico Che. Estados Unidos y Canadá ase
guran que la política energética de México
violenta el TMEC. AMLO dice que no, que
la política energética es un asunto de sobe
ranía. La secretaria de Energía, Rocío Na
hle afirma que es un asunto de seguridad
nacional, sin tener en cuenta que la decla
ratoria del Tren Maya devaluó mucho ese
concepto.

Los negociadores tienen sus propios rela
tos. Ildefonso Guajardo afirma que México sí
asumió compromisos en el sector energético,
tomando como referencia la reforme energé
tica de 2013, pero también el Acuerdo Trans
pacífico. Lo decía en 2018 y lo sigue dicien
do ahora. ¿Qué dirá Jesús Seade ahora? Es
probable que le resulte imposible defender lo
que dijo el 27 de agosto de 2018. Según el
video, en el minuto 1:30" Jesús Seade reco
noce que fue crucial el compromiso de López
Obrador de no echar para atrás la reforma
energética y respetar los contratos que otor
gaban derechos a los privados.

Muchas cosas han cambiado. AMLO tie
ne más poder político, pero cuenta con una
economía más débil. Ha crecido nuestra de

pendencia respecto a Estados Unidos. Un
porcentaje más alto de nuestra economía
depende de ellos: es el comercio binacio
nal que crece mientras el PIB se achica. Son
también las benditas remesas que ya supe
ran los 50,000 millones de dólares anuales.
Ustedes, ¿Prefieren el video de Chico Che o
el de Seade?
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La inclusión digital financiera
Hoce unos días El Econo

mista reprodujo un artícu
lo de David Malpass, el pre
sidente del Banco Mundial,
sobre el incremento en los

servicios financieros en los países en de
sarrollo, impulsados en buena medida por
los servicios digitales y detonados duran
te la pandemia. De acuerdo con datos del
Global Findex, el 71 % de los adultos de
los países en desarrollo tienen una cuenta
bancaria, mientras que hace una década
el porcentaje era de 42 por ciento. Mal
pass señala que el mayor acceso a servi
cios financieros digitales puede ayudar a
atenuar los efectos de las turbulencias fi
nancieras que se avecinan y afirma que
los gobiernos pueden hacer mucho para
acelerar los proceso de inclusión financie
ra en el corto plazo.
México no participó en la encuesta de!

Global Findex, por problemas propios de
la pandemia que dificultaron realizar los
cuestionarios, sin embargo, de acuerdo
con la Encuesta Nacional de Inclusión Fi

nanciera 2021, el porcentaje de la pobla
ción adulta que tiene una cuenta de aho
rro es de apenas 49.1 por ciento. Esto es,
México no ha aprovechado la revolución
digital para incrementar de manera más
rápida la oferta de servicios financieros
para la población que no es atendida por
la banca tradicional. La pregunta es si eso
se explica porque falta mejor regulación,
entorno legal y políticas públicas que im

pulsen la inclusión, la respuesta parece in
dicar que sí.

Por una lado, la LeyFintech mexicana
ha facilitado puesta en operación de mo
nederos digitales que facilitan los pagos,
eso ha sido positivo, pero no regula ni faci
lita la oferta de otros servicios financieros.
Los proveedores de ios mismos han tenido
que utilizar otras figuras para ofrecer sus
productos, lo que ha generado retrasos y
sobrecostos de regulación, aunque cada
vez se consolidan nuevas opciones.

La ley debería de hacer posible la ope
ración de auténticos bancos digitales, con
menores costos que los tradicionales, ca
paces de ofrecer servicios de crédito, aho
rro y seguros a sectores amplios de la
población. Eso en realidad no va a repre
sentar una competencia significativa pa
ra la banca tradicional, que nunca se ha
preocupado por ese mercado, por el con
trario, va a generar un mayor uso de la
infraestructura ya existente, cuyo costo es
hundido.

Dado la ausencia de bancos digitales,
la autoridad tendría que acelerar las au
torizaciones y la regulación pertinente pa
ra que se incremente la oferta de servicios
financieros, principalmente por la vía di
gital, por medio de las figuras que ahora
existen, con los mecanismos de supervisión
pertinentes, pero también con incentivos
para la innovación y la inclusión. Se pue
de replicar la experiencia de países con

economías similares, como Brasil, Argen
tina y Colombia, en donde se ha avanza
do más en la inclusión, principalmente por
la vía digital, con regulación más sencilla.
Eso permitiría aprovechar la infraestructu
ra ya existente en materia de telefonía mó
vil y cobertura de datos que ya le permite
a la mayoría de la población hacer uso de
plataformas de servicios digitales.

Eso puede poner al alcance de millones
de personas oportunidades de ahorro que
protejan su patrimonio de la inflación, de
crédito que puede ayudar a hacerse de ca
pital de trabajo o simplemente de recursos
para sortear un entorno económico que to
davía no es de plena recuperación debi
do a los problemas económicos globales.

Los servicios financieros ligados a la te
lefonía han sido el factor más importante
para fomentar la inclusión financiera en
los países del subSahara según los datos
de Global Findex. El estudio muestra evi

dencia de como en Kenia, por ejemplo,
las personas que utilizan la banca en el
teléfono móvil, en caso de reducción de
sus ingreso, pueden recibir apoyos de re
des de amigos y familiares, especialmente
para las mujeres, lo que les permite man
tener su consumo de insumos básicos, en
relación a personas que cuentan con ese
servicio. En general, existe evidencia de
que la mayor bancarización por la vía di
gital ha contribuido a atenuar los efectos
de la pobreza, especialmente en contex
tos adversos.
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MEXICO SA

México defiende su soberanía // Petróleo no
es negociable i Entreguistas y chantajistas
CARLOS FERNANDEZVEGA

QUÉ BUENO QUE presumen ser
los "mejores amigos" y "socios" de
México, porque en caso contrario
estadunidenses y canadienses (sin
olvidar a los españoles), con la
ayuda de sus impúdicos súbditos

de la derecha autóctona, ya hubieran invadido
el país físicamente, aunque no tuvieron que ha
cerlo dada la holgura con la que el régimen neo
liberal les permitió robar a manos llenas y, sin
obstáculo alguno, saquear a la nación durante
casi cuatro décadas.

ENTONCES, QUÉ BUENO que son "aliados",
pero se acabaron los tiempos neoliberales de
saqueo y negocios ilegales a costillas de la nación
y de los mexicanos. Como bien lo ha reiterado
el presidente López Obrador, "no hay ninguna
violación al TMEC, y hay que aclarar que pode
mos tener relaciones comerciales, pero nuestras
políticas las definimos en México y tienen que
ver con nuestra Constitución y con las leyes.
Por ejemplo, en el tema energético nosotros no
vamos a poner en negociación el dominio de la
nación, del pueblo, sobre el petróleo, eso está
clarísimo. El petróleo es de los mexicanos".
LO MISMO EN materia eléctrica, dice el
mandatario: "vamos a dar a conocer cómo de
manera abusiva, violando inclusive la legislación
que ellos mismos autorizaron para destruir por
completo a la Comisión Federal de Electricidad
y entregar el mercado eléctrico a las empresas
particulares, sobre todo extranjeras, bueno, las
mismas leyes que ellos aprobaron las violaron, al
grado de que la Suprema Corte acaba de resol
ver que todo lo relacionado con el autoabasto en
generación de energía eléctrica es fraude legal".

MÉXICO ES UN país independiente y ante la
solicitud estadunidense y canadiense de consul
tas sobre presuntas violaciones al TMEC en su
capítulo energético, pues que quede claro, por
si no lo sabían, que las decisiones en esa materia
se toman con la Constitución en la mano, y así
lo establece (con las firmas de Estados Unidos y
Canadá) el texto de ese mismo tratado.
DE CUALQUIER SUERTE, dice López Obra
dor, "tenemos muchísimos elementos para
responder y, si se trata de una sanción de tipo

político, pues también nos vamos a defender.
Porque puede ser. Yo tengo indicios de que esto
tiene que ver con los intereses creados que se
sienten afectados porque se dedicaban a sa
quear a México y que, como se les puso un alto,

un hasta aquí, empezaron a hacer trabajo en
Estados Unidos y logran esto".

SE ACABÓ EL saqueo, porque "ahora la agen
da la establecemos nosotros; gobernamos de
acuerdo con el plan de desarrollo que enviamos
al Congreso y aprobó el Legislativo; no son las
recomendaciones del FMI, ni del Banco Mun
dial, ni de ningún gobierno extranjero. Esto es lo
que sorprende. Imagínense: 36 años de política
neoliberal, de tanto agachar la cabeza, de tanto
arrodillarse... se acostumbraron. Esa política
que se impuso durante más de tres décadas sólo
benefició a una minoría y empobreció a la ma
yoría del pueblo de México. Tenemos que hacer
valer nuestra soberanía y el petróleo es de la
nación, y eso es lo que estamos haciendo".

EL MANDATARIO RELATÓ que "nos hemos
puesto de acuerdo con casi todas (las empresas
estadunidenses del sector energético). Hace
como un mes atendí a 19 de ellas y se lograron
acuerdos creo que con 17. Sin embargo, no es
nada lo de las empresas, les diría que no son las
empresas las que tienen la inconformidad, por
eso intuyo que es un asunto político. Estuve en
Washington, no se trató el tema; nos reunimos
con los empresarios, no se trató el tema. Al con
trario, empresarios estadunidenses se compro
metieron a invertir 40 mil millones de dólares en
el sector energético; ya firmamos acuerdos".

Y DE REPENTE esto, dice López Obrador* "me
llamó mucho la atención que empecé a enterar
me por los diplomáticos internacionalistas (al
servicio de Calderón y Peña Nieto) que venía lo
de la consulta; empezaron a decir: 'prepárense,
porque viene el jalón de orejas y ahora sí van a
saber lo que se siente'. El sometimiento".

PUES BIEN, PARA quien no sepa de qué se
trata todo esto, la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, es más nítida que el agua: "la seguridad
energética y el balance de energía es en México
de seguridad nacional".
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Las rebanadas del pastel

REPUGNANTE LA ACTITUD de los legis
ladores del McPrian y ciertas organizaciones
empresariales: sumisos, entreguistas, llorones,
chantajistas ("vienen demandas en tribunales
extranjeros... no hay que enfrentarnos con Esta
dos Unidos y Canadá... es una señal alarmante ...
no conviene entrar en controversias con
Washington... están en riesgo los beneficios...")
y así por el estilo.
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ECONOMIA MORAL

Información macrosocial para evaluar el
papel de Luis Echeverr ía. 2 parte // Invitación
a curso sobre mí perspectiva en materia
de pobreza y florecimiento humano
JULIO BOLTVINIK

E MANERA SEMEJANTE a la educa
ción, el acceso a la atención a la saludD no puede dejarse al mercado porque,
en dicho caso, la inmensa mayoría
de la población quedaría excluida de

servicios adecuados. Entre las modalidades de aten
ción pública de la salud, sólo la provista por las ins
tituciones de seguridad social (SS) pueden cumplir,
pues fueron diseñadas para ello, las condiciones de
accesibilidad geográfica y económica, disponibilidad
y suficiencia de recursos físicos, humanos y finan
cieros, aceptabilidad del servicio por parte de la po
blación y continuidad de sus acciones. Los servicios
personales de salud deben constituir un sistema
integrado para cuya eficiente operatividad se deben
estructurar en tres niveles de atención y contar con
un sistema de referencia que permita movilizar
ágilmente a los pacientes a través de los tres niveles
de atención. Los servicios a población abierta, en
los años 60 y 70 no cumplían con prácticamente
ninguna de las condiciones marcadas con cursivas.
Aunque tenían establecimientos en los tres niveles
carecían de sistema de referencia, su cobertura geo
gráfica era totalmente insuficiente y la atención no
era gratuita, sino requería de un pago (según la ca
pacidad económica) y la compra de (la mayor parte
de) los medicamentos en farmacias, imponiéndose
así una barrera de acceso. Esto significa que quie
nes no son derechohabientes de las instituciones
de SS, salvo la población de altos ingresos, quedan
en situación de insatisfacción parcial o total de la
necesidad de atención a la salud. Al analizar la evo
lución de la cobertura nominal de la SS (suma de las
coberturas del IMSS, Issste, FF.CC. Pemex, Sedeña
y Secmar), como % de la población del país, se apre
cia que las 2 primeras observaciones quinquenales
(1950 y 1955) eran muy bajas (4.3 y 5.9 por ciento
de la población nacional) y hubo un crecimiento
muy rápido en los quinquenios siguientes, habiendo
llegado la cobertura nominal en 1970 a 25.7 por
ciento. El crecimiento más acelerado se presenta
en el quinquenio 197075 (pasando de 25.7 a 37 por
ciento) durante 5 años del gobierno de Echeverría.
El crecimiento continúa hasta 1990 y cae entre este
año y 1995, anunciando un largo periodo de estan
camiento en el indicador.

PERO LA COBERTURA nominal en salud no es
cobertura real. Para acercarse a la cobertura real

(manteniendo la calidad de la atención) es necesa
rio utilizar indicadores de la capacidad de atención
(adecuada) de salud con base en sus recursos. Esta
es la capacidad de cobertura potencial (CCP) de
salud dados los recursos. También es necesario
considerar las posibles pérdidas por concentración
geográfica e institucional que, una vez descontadas,
llevan a la capacidad de cobertura real (CCR). En
el volumen Salud de la serie Necesidades esenciales
en México (Siglo XXI editores, 1982) calculamos la
CCP de la SS sólo para 1978:28.4 por ciento de la
población; las pérdidas por concentración geográ
fica e institucional, de 1.846 millones llevaron la
CCR a 25.4 por ciento de la población del país. En
total, la diferencia entre cobertura nominal (39.8
por ciento) y cobertura real fue de 14.4 por ciento
de la población nacional. No hay cálculos para
años anteriores a 1978. Si aplicamos el cociente
cobertura real entre nominal de 1978 a la cobertura
nominal de 1968, que fue de 22 por ciento, la CCR
de 1968 sería de 14 por ciento y la magnitud del
cambio entre 1968 y 1978 sería de 10.4 puntos por
centuales, un aumento relativo muy alto, de 74 por
ciento. En "Condiciones de vida y niveles de ingreso
en México, 197095" en J.A. Ibañez, Deuda externa
mexicana: ética, teoría, legislación e impacto social
(UIAPlaza y Valdés) calculé la cobertura potencial
de la SS para cada uno de los años de 1980 a 1994.
Los resultados se mueven entre 32.6 por ciento
en 1980 y 37.3 por ciento en 1994, un crecimiento
mucho más lento que el de 19681978. También en
CCP el crecimiento de la SS fue más rápido en los
años de Echeverría.

TANTO EN COPLAMAR, como en mis trabajos
citados, calculamos también la CCP de los servicios
personales de salud a población abierta del sector
público (asistencia social) que en este caso es muy
similar a la CCR, pues no se requiere credencial pa
ra el acceso. La CCP/CCR se puede relacionar con la
población nacional o con la demanda potencial, de
finida como la población no incluida en la CCR de la
SS. En el volumen Salud de Coplamar, calculamos
ambas proporciones para 1978. Como porcentaje
de la población nacional, la CCP de los servicios de
salud de la Secretaría de Salud y Asistencia (Ssa) y
del Departamento del Distrito Federal fue de 13.6
por ciento, mientras en relación con la demanda
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potencial fue de 17 por ciento. La evolución del
primer porcentaje (ahora sin calcular la pérdida por
concentración geográfica y, por tanto, levemente
sobreestimado) tiene un fuerte salto entre 1978 y
1980, pasando de 12.9 a 19 por ciento, que se ex
plica por la adición del programa IMSSCoplamar;
pero el total baja en 1981 y se mantiene por debajo
hasta 1984; en la 23 mitad de los 80 y hasta 1994
aumenta lentamente desde 20.8 por ciento en
1985 hasta 25.7 por ciento en 1994. Si se suman las
capacidades de cobertura real de las instituciones
de seguridad social y las de población abierta del
sector público, en 1978 la CCR del sector público
en su conjunto era de 42.4 por ciento. En este caso,
sin embargo, no se cuenta con cálculos anteriores a
1978 que pudieran asociase al gobierno de Echeve
rría. En la próxima entrega valoraré lo que ocurrió
en materia de vivienda y sus servicios (agua, drena
je y electricidad) en dicho gobierno.
POR INICIATIVA DEL Centro de Estudios Socio
lógicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Socia
les, la dgapaUNAM ha organizado un curso de ac
tualización docente, titulado "La perspectiva de Ju
lio Boltvinik sobre la pobreza, el bienestar y el flo
recimiento humano". El curso, abierto a cualquier
persona que imparta clases en educación superior o
posgrado en el país, comprenderá 8 clases y 2 mesas

redondas, de 3 horas de duración, los lunes y jueves,
del Io de agosto al Io de septiembre de 17 a 20 horas
por Zoom. En el curso, que coordinaré, participa
rán como expositores, comentaristas o debatientes,
un amplio número de destacadas personalidades de
la academia de México, de Colombia, de Alemania y
de EU. Entre quienes han aceptado participar hasta
este momento, menciono a: Carlos Santos Burgoa,
epidemiólogo de la Washington University; Ana
María Chávez, demógrafa del CRIMUNÁM; Ara
celi Damián, presidenta del EvalúaCDMX; Carlos
ArellanoEsparza, profesor de política social de la
Universidad Autónoma de Zacatecas; Jorge Veraza,
profesor de economía política de la UAM; Libardo
Sarmiento, economista y filósofo, miembro del Co
mité Editorial de Le Monde Diplomatique de Colom
bia; Francisco Pamplona, sociólogo, profesor de la
UACM, y Stefan Gandler, filósofo alemán, profesor
de la UNAM y de la UAQ. Se otorgará diploma con
asistencia de 90 por ciento. Las inscripciones para
tomar el curso se hacen en https://zafiro.dgapa.
unam.mx/registro/inicio para profesores UNAM,
y en https://dgapa.unam.mx/images/pasd/2022
pasdlicenciaturasolicitudinscrpcionexternos.pdf
para profesores de otras instituciones universita
rias. La Id del curso es 12231. Si te interesa y eres
profesor(a) universitario(a), inscríbete.
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DINERO
Buscando salidas a la escasez de agua //
Desperdicio, acaparamiento, distribución injusta
Refresqueras y cerveceras consumen de más
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Algunas ciudades del norte
del país, particularmente Monterrey,
desde hace semanas se enfrentan
a una de las sequías más severas de
los años recientes. La Comisión Na

cional del Agua publicó el martes 12 de julio en el
Diario Oficial de la Federación el "acuerdo de ini
cio de emergencia por (sic) ocurrencia de sequía
severa, extrema o excepcional en cuencas para
2022". Por su parte, el presidente López Obrador
ha realizado diversos llamados a las refresqueras
y cerveceras a pausar sus labores para brindar
toda el agua posible para el uso doméstico. En tu
opinión, ¿cuál es la principal razón de la falta de
agua en Monterrey y otras ciudades? Los resulta
dos del sondeo aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron 693 personas; en Twitter, 184; en
El Foro México, 413, y en Facebook, 96. Usamos
la app SurveyMonkey. Pueden participar todos,
cualquiera que sea su ideología, no sólo los lecto
res de La Jornada o de la sección Dinero.

Twitter

TODOS LOS USUARIOS la desperdiciamos de
una u otra forma hasta que nos hace falta. Todas
las partes somos culpables de esta crisis regional
que amenaza, en poco tiempo, ser nacional y
mundial. Cuidémosla ya. Todos.

@eltopae/CDMX

HACE AÑOS QUE hay escasez de agua y no se
han hecho obras que remedien esta falta del líqui
do. Y no soy ni vivo en Nuevo León.

@ramonlomeliraml / Guadalajara

EN XALAPA TAMBIÉN tenemos el problema.
Con las administraciones anteriores se la pasaron
dando licencias a los constructores y cada vez hay
menos agua potable. ¡Ojalá Conagua revise los
contratos de las empresas y pongan orden!

@Heysiluv/Xalapa
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El Foro México

LAS NOTAS INFORMATIVAS aducen que se
trata de un excesivo acaparamiento industrial
en medio de una escasez de lluvias. Pero me
pregunto ¿por qué en años anteriores no se
presentaban circunstancias tan complicadas
como en 2022?

José Sandoval/ CDMX

OTROS PAÍSES HAN hecho ciudades en el
desierto. En México los políticos han arrasado
con todo. No hay buena planeación, ni el uso
adecuado de los recursos porque no tienen la
intención de administrar y servir a la ciudada
nía. Los impuestos se van a proyectos persona
les de unos pocos.

Lorena García/
Villahermosa

VINIENDO DE UNA zona que siempre ha
tenido el servicio de agua intermitente (Tula,
Hidalgo) fue un shock ver el servicio de agua
24/7 en Monterrey, lo cual ha generado una
muy mala administración del recurso por
años, como si fuera infinito. Si los cortes de
agua no se aplican una vez superada la crisis
(si es que se supera) entonces no se habrá
aprendido nada.

Bladimir Serna / Apodaca

EL AGUA ES esencial para la vida y es un
derecho, pero las colonias ricas de Monterrey
y las empresas sí tienen agua. Es lo de siempre
el abuso de las autoridades y las empresas con
tra la población pobre.

Marisol Gutiérrez Garduño / CDMX

CONVERGEN MUCHOS FACTORES en el
porqué de la escasez de agua. Todas las opcio
nes de la encuesta son válidas y otras que fal
tan. Predomina la torpeza del ser humano en
el uso y abuso de los recursos naturales.

Manuel Muñoz Velázquez / CDMX

Facebook

EN CONJUNTO TODAS las opciones son
parte del problema, pero la corrupción que im
pera o imperaba en la Conagua ha permitido
que refresqueras y cerveceras ahora acaparen
el agua.

Domingo Esteves Moreno /
San Luis Potosí

SE DEBERÍAN QUITAR concesiones a los
acaparadores del agua: cerveceras y refresque
ras, y así evitar que los ríos sean desviados y
contaminados. Todos debemos cuidar el agua.

Mónica Enríquez Neri /
Orizaba

POR CORRUPCIÓN LAS refresqueras y cer
veceras han sobrexplotado los mantos acuífe
ros y los pozos, ahora la gente está como otros
países con racionamiento y a veces de plano en
completa escasez.

Yazmín Reyes / León

POR CORRUPCIÓN DEL gobierno del esta
do y de los municipios que han entregado toda
el agua a las refresqueras y a las cerveceras.
¿Cuánto dejaron para la población? Migajas,
sólo migajas.... Un chisguetito.

Wilfrido Aguilar/ Morelia

Twitter: (cpgalvanochoa
Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com

Fecha: 22/07/2022

Página: 6

Area cm2: 442

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 38,648

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Este es el título de la conferencia magistral del subsecretario de Infraes
tructura, de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans

portes, Jorge Ñuño Lara, en el XII Seminario de Ingeniería Vial AMIVTAC,
"Movilidad Sustentable y Segura", donde expuso que la seguridad es un es
tilo de vida en el que la infraestructura vial es fundamental.

Se ha referido a que uno de los principales temas que
se analizan en la subsecretaría que dirige son los acciden
tes de tránsito y para ello puso como ejemplo que de los
primeros días de septiembre del 2021 al 6 de junio del
2022, se contabilizaron 320 accidentes en carretera, 141
personas lesionadas y 33 fatalidades. La prioridad de la
Secretaria es atender el programa sectorial de Comuni
cación y Transporte, mejorar la seguridad vial, y por su
puesto contar con proyectos ejecutivos de construcción
sustentable. Lo puntual es de destacarse, porque se le
tendrá que dar seguimiento a proyectos en marcha para
tener una operación vial con menores costos. La oficina
que encabeza tiene puntual interés en rediseñar un pro
grama con verificación de campañas de seguridad vial y
auditorías. Y van datos relevantes de resultados que ha
logrado esta subsecretaría de la SICT, y por supuesto de
Ñuño Lara, ya que en los últimos 5 meses se han puesto
en operación309 kilómetros de autopistas, y en un par de
meses más van a incluir "La PeraCuautla", el libramiento
"Villahermosa Estación DonNogales" que se anotan como
otros 70 kilómetros más de éxitos.

Pero además en este encuentro relevante se dijo que
las metodologías para prevenir siniestros se abrazarán de
directrices del plan mundial para reducir muertes y trau
matismos, por ello fortalecer la capacitación del personal
para que cumplan a cabalidad su compromiso de seguir
formando profesionistas que continúen con estas accio
nes. H Centro de Convenciones de Chihuahua, ha sido tes
tigo de estas palabras que fueron aplaudidas por quienes
presenciaron 14 ponencias relacionadas con movilidad

urbana, seguridad vial, señalización, barras de protección,
entre otros temas relacionados con vías terrestres. Ahí en

el evento también se vio a la gobernadora María Eugenia
Campos, junto al presidente nacional de la AMIVTAC,
Jesús Sánchez, así cómo el secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transporte, Jorge Arganis Díaz Leal.
"Movilidad Sustentable y Segura", es un concepto que lo
presumen de gran relevancia que busca tener una red vial

con capacidad de recuperarse ante situaciones o inclemen
cias no programadas y no interrumpir su funcionamiento.

Hay que poner atención porque también se va en
camino de alternativas de vialidad para entorpecer, lo
menos posible, el recorrido de los usuarios, así como
temas de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial,
la N0M034SCT2/SEDATU2022, Señalización y dis
positivos viales para calles y carreteras; la N0M037
SCT22020, Barreras de protección en carreteras y vías
urbanas; y la N0M008SCT22020, Amortiguadores de
impacto en carreteras y vías urbanas.

Nombramiento Santander. El Consejo de Administra
ción de Banco Santander México ha decidido aprobar el
nombramiento de Felipe García Ascencio como nuevo
Director General de Banco Santander, así como el de Héc
tor Grisi Checa como CEO global del grupo, quien hasta el
cierre del año se mantiene como Presidente Ejecutivo y
Director General del Grupo Financiero en México. La Ins
titución financiera va por un fortalecimiento de su organi
zación interna enfocada hacia el cliente, con la creación de
dos Vicepresidencias, la de Red Comercial y Banca de Em
presase Instituciones, encabezada porFemandoQuesada,
y la de Administración y Finanzas, a cargo de Didier Mena.

Stellantis AMLO. Hace unas semanas Tatiana Clouthier,
secretaria de Economía federal, había comentado que
pronto llegaría y se haría oficial una inversión de una
nueva fabricante de automóviles. Pues bien, ejecutivos
a nivel mundial de Stellantis, principal fabricante de au
tomóviles que opera en México bajo la fusión de sus tres
principales marcas, Chrysler, Fiat y Peugeot, se reunieron
con el presidente Andrés Manuel López Obrador buscan
do avanzar sobre temas de inversión, energéticos y de
movilidad. Carlos Tavares, director ejecutivo global de
Stellantis, Marlc Stewart, director ejecutivo en Norteamé
rica, y Bruno Cattori, director ejecutivo en México, estu
vieron también con el Rogelio Ramírez de la O, secretario
de Hacienda y Crédito Público. No dude que pronto se
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haría oficial una inversión de gran relevancia para nues
tro país en este sector.

Voz en off. Hace unos días se hizo oficial que Grupo
Bimbo haría un nuevo ajuste en el precio de sus productos
para hacer frente a los impactos de insumos y costo en el
proceso de producción de sus productos, y aunque se pen
saría que ha sido todo un reto enfrentar los impactos de la
inflación eso no ha lastimado en absolutamente nada sus

ganancias de ahí que en el segundo trimestre del 2022 lo

ha terminado con ventas récord y con utilidades envidia
bles donde la panificadora demuestra que esta lista para
seguir enfrentando el alto costo de contexto económico
nacional e internacional.

Desde la oficina de Daniel Servitje se confirma que sus
ventas fueron de 96 mil 434 millones de pesos, lo que sig
nificó un incremento de 18.1% respecto al mismo periodo
del año anterior. Incluso en todo esto se presume el bene
ficio de la adquisición de la fábrica de Medina del Campo
en España de Grupo Siró Foods, donde la transacción fue
de 70,8 millones de euros...
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A casi dos años de que la Comisión Federal de Competencia iniciara
las investigaciones por presuntas prácticas monopólicas absolutas

en la red de tarjetas de crédito y débito que derivan en altos cobros de
comisiones a millones de usuarios, el senador poblano Alejandro Ar
menta decidió ir a fondo y presentó una denuncia ante la FGR por omi
sión contra esa Comisión y los funcionarios que resulten responsables
de no completar ni profundizar la indagatoria que él solicitó en torno al
desempeño de las cámaras de compensación EGlobal y Prosa que son
controladas por los principales bancos en México.

La Cofece recibió la primera solicitud de investiga
ción cuando era encabezada por Alejandra Palacios; ac
tualmente, sin un nombramiento por parte del Senado
de la República (pues Andrés Manuel López Obrador
aún no presenta desde hace un año a la terna de per
sonas calificadas para que la Cámara alta decida quién
encabezará la comisión), la presidencia del organismo
se turna entre los comisionados aún en funciones y
actualmente recae en Brenda Hernández. Al inicio de

las investigaciones de Cofece, señala Armenta, se de
terminó que faltaba competencia por la existencia de
barreras de entrada en el mercado de cámaras de com

pensación..., pero por alguna razón no se continuó con
la investigación que alcanzaría a los dos bancos que son
propietarios de los sistemas EGlobal, y Prosa —este últi
mo lo detentan HSBC, que dirige Jorge Arce, entre otros.

El legislador señala que esa omisión es una mues
tra de complicidad de una práctica monopólica que se
expresa en cobros de comisiones por pago con tarjeta
de crédito o débito de entre 3% y 5% sobre el valor de
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la transacción, lo cual ya sea lo paga el comercio y/o el
consumidor de manera implícita o explícita en el precio.

Paralelo a la denuncia ante el equipo de Alejandro
Gertz Mañero, Armenta nuevamente presentó el 25 de
mayo pasado una nueva denuncia por prácticas mono
pólicas ante Cofece contra los mismos actores del merca
do de tarjetas, ahora ampliado al ciclo de las transaccio
nes, desde su recepción en comercios, la emisión a los
clientes y la compensación.

Vamos a ver que tanto se toma ahora la Cofece te
niendo la presión de la FGR.

Viene Io Foro Blockchain. No es casualidad que un
grupo de emprendedores e innovadores eligieran a Que
rétaro como la sede para un evento donde la creatividad
y las nuevas tendencias de negocios y tecnología van
de la mano. Es el Primer Foro Blockchain donde más de

15 expositores compartirán su conocimiento en temas
relacionados al ecosistema de valor a través de Internet

y del que se espera ser la punta de lanza de Latinoamé
rica. Ahí, ponentes de la talla de Camila Pineda (BizDev
Manager en Blockchain Academy), Fernando Armenta
(fundador de Grupo Armenta), José Díaz y Jorge Tava
res (socios fundadores del despacho L&CA), o Andrea
Vargas (developer evangelist & CM en Avalanche) ex
pondrán que sí las criptomonedas tienen todavía y una
connotación negativa, detrás de esos medios de inter

cambio está la llamada Blockchain, es la que estará revo 
lucionando al mundo en diferentes industrias durante

los próximos años tal y como ya sucede en el mundo del
arte..., pero que avanza ya hacia las cadenas de suminis
tro para la comercialización segura de bienes y servicios.
El evento que se realizará el 11 de agosto en AC Hotel by
Marriott marcará un antes y un después acerca del uso
de estas tecnologías emergentes de rápida difusión.

Inclusión financiera y brecha de género. Hablando de
inclusión financiera, ésta sigue con grandes retos por de
lante, sobre todo de género. Un claro ejemplo es que hoy
en día millones de mujeres en México se encuentran com
pletamente excluidas del sistema financiero, impidiendo
que se alcance una verdadera igualdad de género. La En
cuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) del 2021,
elaborada por el Inegi, liderado por Graciela Márquez y la
CNBV de Jesús de la Fuente, señala que, el 74% de las mu
jeres reportó tener o haber tenido algún producto finan
ciero, mientras que los hombres reportaron un 82%. Esta
brecha varía según las regiones del país. Pero también hay
avances: la ENIF reporta que de 2018 a 2021, la tenencia
de cuentas en mujeres pasó de 57% a 60% (en hombres
fue de 61% a 71%), en crédito formal pasó de 41% a 46%.

Ojo, la inclusión financiera es un soporte básico que
evita a las personas caer en pobreza en entornos de
crisis económica.
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POR ARTURO DAMMARNAL

AMLO es un peligro para la econo
mía mexicana. La primera mues

tra la tuvimos con la cancelación del

NAICM. La más reciente, de una larga
lista, con la violación del TMEC, tratado
con la misma jerarquía normativa que
la Constitución, como se lee en su artí
culo 133: "Esta Constitución, las leyes
del Congreso de la Unión que emanen
de ella y todos los tratados que estén de
acuerdo con la misma, celebrados y que
se celebren por el Presidente de la Repú
blica, con aprobación del Senado, serán
la Ley Suprema de toda la Unión".

Leemos en el artículo 14.4 del TMEC, que "cada Parte
otorgará a los inversionistas de otra Parte un trato no menos
favorable que el que otorgue, en circunstancias similares, a
sus propios inversionistas en lo referente al establecimien
to, adquisición, expansión, administración, conducción,
operación y venta u otra forma de disposición de inversio
nes en su territorio", y que "cada Parte otorgará a las inver
siones cubiertas un trato no menos favorable que el que
otorgue, en circunstancias similares, a las inversiones en
su territorio de sus propios inversionistas en lo referente al
establecimiento, adquisición, expansión, administración,
conducción, operación y venta u otra forma de disposición
de inversiones", siendo inversión cubierta "con respecto a
una Parte, una inversión en su territorio de un inversionista
de otra Parte que exista a partir de la fecha de entrada en

vigor de este Tratado o que se haya establecido, adquirido
o expandido posteriormente".

Lo anterior quiere decir que el gobierno mexicano debe
darle a inversionistas estadounidenses y canadienses el
mismo trato que a inversionistas mexicanos, privados o
gubernamentales, lo que AMLO no está dispuesto a hacer,
privilegiando, en lo que a inversiones en materia de energía
se refiere, a PEMEX y CFE, razón por la cual los gobiernos es 
tadounidenses y canadienses han solicitado consultas para
la resolución de disputas con México.

Así lo dijo Katherine Tai, representante comercial del go
bierno estadounidense: "Hemos expresado repetidamente
serias preocupaciones sobre una serie de cambios en las polí
ticas energéticas de México y su consistencia con los compro
misos de México bajo el TMEC (...) Estos cambios de política
afectan a los intereses económicos de Estados Unidos en

múltiples sectores y desincentivan la inversión de provee
dores de energía limpia y de empresas que buscan comprar
energía limpia y confiable (...) Los cambios de política de Mé
xico amenazan con expulsar la innovación del sector privado
del mercado energético mexicano (...) Para alcanzar nuestros
objetivos económicos y de desarrollo regional compartidos y
los objetivos climáticos, las cadenas de suministro actuales y
futuras necesitan energía limpia, confiable y asequible", para
lo cual, entre otras cosas, el gobierno mexicano debe respetar
lo acordado en el TMEC, lo que no ha hecho.

El que AMLO crea que los sectores estratégicos de la eco
nomía (electricidad y petróleo, entre otros), deben ser mono
polios gubernamentales, sumado a su desprecio por la ley y
la legalidad ("No me vengan con el cuento de que la ley es la
ley"), explica las violaciones al TMEC, violaciones que, pese
a que el gobierno dice que no las ha habido, son innegables.

arturodamm @prodigy.net. mx
Twitter: (SiArturoDammArnal
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\o queremos
inversión

extranjera directa:

La pregunta es pertinente toda
vez que la actitud del Presiden
te frente a este tema es franca

mente preocupante; en México la inversión
privada nacional y extranj era está estancada
desde que entró la presente administración.
Lo que sucede no es una casualidad, por al
gún extraño motivo el primer mandatario ha
asumido una actitud hostil ante los inversio

nistas mexicanos y extranjeros, que al am
paro de las leyes mexicanas invirtieron can
tidades muy importantes de dinero en acti
vidades ligadas a temas energéticos, ya sea de
generación de energías limpias u otros más
sencillos como distribución y transporte de
gasolina, amén de haber detenido proyectos
necesarios que pudieron ser muy produc
tivos, tales como los relativos al almacena
miento de hidrocarburos.

El principal conflicto de esta administra
ción con las leyes establecidas y acuerdos fir
mados es que el Presidente quiere a toda costa
defender el monopolio de Pemex en todos los
campos; además desea que la Comisión Fede
ral de Electricidad regrese al monopolio que
tenía antes de las reformas a la ley que regu
la la electricidad y que el Presidente no pudo
cambiar, pero al haber logrado que sus inicia
tivas no se consideraran anticonstituciona

les, sí le da el poder para obstaculizar lo que
permite la ley actual.
A raíz de esto hay un buen número de

empresas extranjeras que sienten que sus
intereses están siendo afectados por el go
bierno mexicano, cuando éste pretende
darle prioridad a Pemex y CFE, limitando

así la capacidad de competir de los priva
dos. En virtud de lo anterior, una serie ca
da vez más importante de legisladores es
tadunidenses han pedido a su gobierno que
presione alas autoridades mexicanas para
que nuestro país cumpla cabalmente con
los compromisos establecidos al amparo
del TMEC.

Además, tal como se establece en los acuer
dos del tratado comercial, piden se organice
un panel de controversia en el cual las partes
defiendan sus posiciones; estos paneles son
justo para eso, para aclarar diferencias y al fi
nal deciden quién tiene la razón. Pues bien, el
primer mandatario decidió en su conferencia
mañanera del miércoles burlarse de la inicia

tiva de los inversionistas extranjeros, lo cual es
muy preocupante.
El Tratado de Libre Comercio y ahora el T

MEC se construyeron para incrementar la ca
pacidad exportadora del país y, también de la
mano, para incentivar que inversionistas ex
tranjeros establecieran sus empresas en nues
tra nación. En estos 28 años, desde el TLC, el
objetivo de aumentar las exportaciones me
parece que se logró en forma satisfactoria; sin
embargo, en elevar la inversión extranj era di
recta se quedó corto, y el motivo fue que en el
TLC no se incluyeron las actividades ligadas a
la industria energéticay a las telecomunica
ciones por temas ideológicos, grave error. Al
cancelar el sector energético y de telecomu
nicaciones, México se perdió la oportunidad
de atraer miles de millones de dólares en in

versiones nuevas; 28 años después, con su ac
titud, la 4T está cometiendo el mismo error.
Ojalá y el tema de las controversias se vea

con seriedad, y no con la frivolidad con la que
se está tratando.
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FELIPE GARCÍA
Santander nombra
a su nuevo director
Luego de que Héctor Gri
si fuera promovido a direc
tor global de Grupo Santan
der, que preside Ana Botín, el
Banco en México ya tiene nue
va cabeza. Se trata de Felipe
García Ascencio, quien contó
con la aprobación del Consejo
en México. Cuenta con más de
25 años de experiencia en en
tidades como Credit Suisse y
Goldman Sachs.

NUEVO MODELO

VW Puebla quiere

proyecto eléctrico
A pesar de que opera a 60 por
ciento de su capacidad, con
el ensamble de solo tres mo

delos Jetta, Taos y Tiguan, la
planta de Volkswagen en Pue
bla de busca atraer un nuevo

modelo eléctrico para 2026
o 2027 y evitar el retraso tec
nológico. Así lo dijo el líder
del sindicato de trabajadores
de la automotriz, José Juan
Hernández López.

HAV MAS OPCIONES
Banorte, en silencio
en venta de Banamex

Ni descarta, ni reitera. Mar
cos Ramírez, CEO de Gru

po Financiero Banorte, dijo
que el banco está en urna fase
de "absoluto silencio" sobre

la probable compra "o no" de
Banamex. Reiteró: "creo que
esto será por el resto del año",
pues la institución tiene otras
opciones de crecer "no solo a
través de adquisiciones".

¿Y LA PRIVACIDAD?

Sí habrá quién es
quién en salarios
Pues nos contaron que el lunes
25 de julio, en la mañanera, el
titular de la Profeco, Ricardo
Sheffield Padilla, presenta
rá una nueva sección llamada

"Quién es Quién en los Sala

rios", esto a solicitud del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, donde expondrán los
sueldos de diferentes personas.

VENTAS POR 12,895 MDP

Kimberly Clark, con
10% de crecimiento

Aunque vendió 3% menos
unidades, el alza en precios
ayudó a Kimberly Clark de
México a alcanzar ventas ne
tas por 12 mil 895 millones de
pesos en el segundo trimestre,
10% más comparado con el
mismo periodo de 2021. Y eso
que según la empresa todas
las materias primas, el gas, y la
energía le jugaron en contra
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El virus ideológico
dela4TalTMEC

Las expresiones burlonas y de
desprecio que se escuchan en
Palacio Nacional demuestran

una sola cosa que no sabenlo que significa
una disputa dentro del TMEC. El punto fi
no es que no setratadeunanegociaciónde
empresas contra el gobierno mexicano; la
discusiones de Estado contraEstado apar
tir del reconocimiento común de que la so
beraníanacional de México, Canadáy Esta
dosUnidos se respetay no se negocia
Lo que no se tolera, yes parte de la dis

cusión real, es que se cambien las reglas

miento o carga de combustibles y la ope
ración de estaciones al por menor.
Canadá tambiénimpulsarásuspropias

consultas en materia energética con Mé
xico dentro del TMECy, una vez abierta
lapuerta, no dude usted que Europabus
que lo mismo con mecanismos ad hoc, a
petición de España, Italia, Franciay otras
naciones afectadas por lo mismo que se
ñala Estados Unidos. Esto no es cuestión
de burla con canciones de Chico Che y,
para que lo sepa, hay por lo menos 30 bar
cos con miles de litros de gasolinay diésel

quecobranaPemex40
mil dólares diarios cadauro po^uc no pueden
llegar a terminales de
descarga; estánprohi
bidas las privadas y mu
chas yanooperan.

Hay mucha molestia en Estados Uni
dos, del gobierno y de privados por la acti
tud de funcionarios de la4T. Eltemalabo

ralyde presuntas violaciones enMéxico
va a crecer, no lo dude, y en relación con
el narcotráfico habrá que vigiar lospasos
que darán para evitar que México se con
vierta enun naivoEstado.

del juego de forma unilateral para cual
quier empresa que no sea Pemex o CFE.
Se trata de que estas dos empresas del Es
tado, con decretos y argucias legaloides,
sean las únicas controladoras del merca

do energético; ni así, ni con los multimi
llonarios apoyos del gobierno con recur
sofiscalesquepagalasociedadengeneral,
han podido ser solventes ni alej ar el fan
tasma de la quiebra que arrastrarí a a una
severa crisis económica en el país. Eso es
lo que molestaamuchos mexicanos.
El virus ideológico del presidente An

drés Manuel López
Obrador topará en lasconsultas solicitadas
por EU con argumen
tos técnicos de las po
sibles incompatibilida
des entre el TMECylas
normas aplicadas en México. Por ej emplo,
no dar un trato igual a la inversión, a em
presas y producción; demorar, denegar y
revocar capacidades de las empresas pri
vadas en el sector energético; retrasar per
misos, suspender o revocarlos existentes
en energía renovable; obstaculizar el co
mercio exterior; obstruir el almacena
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Avanza Izzi entre las empresas de
telecomunicaciones que ofrecen más a los usuarios

Izzi está imparable. Continúa
con una buena racha como

gran agregador de contenidos
al sumar la nueva plataforma
premium de TelevisaUnivision,
ViX+, con la que amplía su im

portantísima oferta, en este caso, con
más de 10 mil horas de contenido en
idioma español y muchos de los parti
dos de fútbol más atractivos en exclu
siva. Se trata de una buena noticia pa
ra los suscriptores de izzi, a unas horas
del nacimiento de ViX+. Y es que pocos
son los operadores de telecomunicacio
nes que presentan una gama de plata
formas tan relevantes a su alrededor,
izzi en estos momentos suma acuerdos
con varias plataformas, lo que sin duda
fortalece la presencia de ésta en el país,
al tiempo que representa una gran ven
tana de exposición para empresas como
Netflix, Disney+, HBO MAX, Prime Vi
deo, Universal + y Paramout +, entre
otras. Sin duda se trata de un gran es
fuerzo de Grupo Televisa por mante
nerse a la vanguardia de los servicios
de telecomunicaciones a nivel mundial.

LAS CONSECUENCIAS DE LA HUELGA

DETELMEX

Un par de semanas antes de que esta
llara por primera vez la huelga de los

trabajadores de Telmex, miles de clien
tes de la telefónica, un jugador pre
ponderante en el mercado de las tele
comunicaciones, sufrieron los estragos
de la presión que los trabajadores de la
compañía buscaron ejercer. Las quejas
de los clientes de Telmex no se hicie
ron esperar y hoy el Instituto Federal
de Telecomunicaciones y la Secretaría
del Trabajo deben tomar medidas para
garantizar que los servicios que ofre
ce El Instituto del Derecho de las Tele

comunicaciones (IDET) lamentó que el
Sindicato de Telefonistas y Telmex no
hayan resuelto sus diferendos. Para el
IDET, el IFT debe garantizar la conti
nuidad de los servicios que reciben los
usuarios de Telmex y los de los opera
dores que se interconectan a la red de
ese operador. Además, el IFT debe ac
tuar con autonomía y libre de presio
nes políticas o chantajes regulatorios
Al tratarse de un Servicio Público de
Interés General, tal como lo define el
artículo 6° la Constitución Política, el

IDET hace votos para que pronto se re
suelvan las diferencias que motivaron
la huelga y que, bajo estas circunstan
cias, todos los usuarios de Telmex, tan
to residenciales como corporativos no
se vean afectados por el escenario de
huelga señalado. De la misma forma,
el IDET manifiesta su preocupación por
las eventuales contingencias que pudie
ran presentarse en la interoperabilidad
de las redes públicas de telecomunica
ciones que utilizan servicios de la red
de Telmex o elementos de esta para la

prestación de sus propios servicios. El
IFT debe garantizar que no se vulne
re su autonomía por presiones políti
cas externas que tengan como propósi
to que relaje los alcances de las obliga
ciones regulatorias a las que está suje
to Telmex, ya sea en virtud de su título
de concesión o de las que derivan de
su carácter de Agente Económico Pre
ponderante en el Sector Telecomunica
ciones (AEPT), o bien, que tengan co
mo propósito que se frene el desahogo
de cualquier procedimiento de sanción
que esté en curso de ser resuelto por
ese órgano regulador. Para el IDET no
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pasa desapercibido que situaciones co
mo esta son las que justifican que el
órgano regulador de las telecomunica
ciones esté separado del gobierno cen
tral, a fin de aislarlo de cualquier tipo
de presión política, que por la natura
leza de un evento de huelga como el
iniciado hoy en Telmex, es de esperar
se que surjan. Además de la huelga, la
empresa tendría que resolver las con
tingencias económicas que estarían ya
generando las interrupciones en su ser
vicio porque muchos, miles de clientes,
enfrentaron las consecuencias de servi
cios intermitentes. Ojalá que sindicato
y empresa resuelvan pronto sus dife
rencias que tienen que ver con incre
mentos salariales, prestaciones y reco
nocimiento de utilidades.

AMERICANO DE MÉXICO PARA EL MUNDO

Como fue anunciado hace un par de
semanas por el propio dueño del equi
po, Rojos de la Ciudad de México, Car
los Lazo, partieron a Arizona, Estados
Unidos, nueve jugadores del equipo
campeón de Fútbol Americano de Mé
xico (FAMYOX), para participar en
el Try Out de la liga profesional esta
dounidense XFL. Se trata de la prime
ra incursión de elementos del football
profesional mexicano en el retorno de
XFL a la actividad, lo que representa la
confirmación del alto nivel profesional
que se desarrolla en esta actividad de
portiva en México. Bajo la denomina
ción Summer Showcase (vitrina de ve
rano), los nuevos propietarios de XFL,
encabezados por Dwayne 'The Rock'
Johnson, realizarán una gira por seis
ciudades para brindar a los jugadores

la oportunidad de ser observados, en
busca de lograr un lugar dentro de al
guno de los ocho equipos que integra
rán en 2023 el circuito. Las Summer
Showcase se desarrollarán en asocia
ción con American National Combi
nes y en ellas los jugadores tendrán la
posibilidad de exhibir sus habilidades
frente a entrenadores y directores de
personal de las franquicias XFL. Me
diante las diversas pruebas, los juga
dores serán evaluados en función del
rendimiento para su posterior inclu
sión en el grupo de jugadores que par
ticipará en el Draft de la XFL, median
te el cual se conformarán los rosters
de los equipos para la próxima Tempo
rada 2023. El deporte mexicano debe
comenzar a crecer demostrando profe
sionalismo y calidad»
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El alto costo político de Altán
Existe la prohibición constitucional para que la deno
minada Red Compartida pueda ofertar sus servicios al
usuario final. La reforma constitucional en telecomu
nicaciones de 2013 sólo estableció el mandato de ins

talarla para garantizar a la población el acceso a ban
da ancha y los servicios de telecomunicaciones, bajo
el aprovechamiento de la Banda 700 MHz {liberada
por apagón analógico de la televisión) y de la fibra
óptica de la CFE. ¿Cuál es la intención?

Sus objetivos son: asegurar que ningún operador
tenga influencia en la operación de la red y prestar
exclusivamente servicios a los operadores, bajo
condiciones de no discriminación y a precios com
petitivos.

Esta concesión fue ganada por Altán Redes a través
de licitación y aceptó la prohibición enunciada.

Hoy, esta empresa está en concurso mercantil, re
cién rescatada financieramente por el Gobierno, se
encuentra retrasada en sus compromisos de cobertura
y está visualizando que se modifique la Constitución
para permitirle llegar al usuario final. ¿Es viable mo
dificar la Constitución? ¿Cuáles son los retos y costos
de intentar hacerlo?

Desde el punto de
vista formal, es posible
el cambio, siempre que
exista la mayoría califi
cada en el Congreso,
aquí el primer reto, de
tal manera que el papel
de la oposición será
fundamental ¿Vale la pena

constitucional de Altán Redes a cambio de otra refor

ma constitucional que pretenda la 4T, como la Electo
ral o Guardia Nacional? Además, está en juego el pa

quete económico para 2023.
Otro reto jurídico es valorar la conformidad de esa

posible reforma con el TMEC, debido a que su Articu
lo 18.18 prohibe que se beneficie a empresas de Estado
o que están bajo el control del Gobierno como sería
Altán, o bien que le apliquen las limitaciones del T
MEC como "proveedor importante", ya que el contro
lar la Banda 700 puede afectar de manera importante
las condiciones de participación del sector. En materia
energética, ya hay proceso de consultas y amenaza de
paneles arbitrales por decisiones nacionales contra
rias al tratado, por parte de los socios estadounidenses
y canadienses.

En lo operativo, ¿puede un operador de telecomu
nicaciones prestar servicios utilizando una sola banda
de frecuencias? No, todos conjugan una diversidad de
bandas para operar, en consecuencia, debería tener
acceso a otras frecuencias para potenciar su cobertura
y, ¿los demás operadores estarán de acuerdo y será
justo que Altán tenga un descuento del 90% en el pago
de derechos?

La eventual reforma constitucional se ve cuesta

arriba no sólo por los votos y retos, tendría un alto
costo político al gobierno federal y a su partido en el
Congreso, tendrán que valorar agenda legislativa para
próximo periodo, en lugar de estar lanzando "busca
pies", porque ahora también dicen que va por el mer
cado minorista (MVONs) o igual lo hacen sin importar
la prohibición, y lo declaran de "seguridad nacional".
Ya nada nos puede sorprender.

La empresa está
en concurso mercan

til y recién rescatada
financieramente
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Lío con EU y Canadá más freno a inversiones,
PIB de 0.8% en 2023 y la cereza del pastel
El margen que tendrá Economía de Tatiana
Clouthier para salvar las controversias en
materia energética con EU y Canadá en la eta
pa de consultas es limitado.

Y es que difícilmente Andrés Manuel Ló
pez Obrador modificará su política de favore
cer a Pemex de Octavio Romero y la CFE de
Manuel Bartlett. En ese sentido el escenario

más probable son los paneles cuya resolución
veremos en 2023.

Para los gobiernos de Joe Biden y Fustin
Trudeau hay tela de donde cortar. Las dispo
siciones que impulsó Sener de Rocío Nahle
afectaron el trato nacional que debe darse a
las empresas de EU y Canadá en acceso a
mercados. También se lastimaron sus expec
tativas de inversión, amén de Pemex y CFE
como empresas del Estado asumieron un trato
diferenciado.

Vendrían millonarias sanciones, repre
salias, amén de que para la revisión del TMEC
en 2025 habrá un ambiente desfavorable.

Pero el simple pleito ya cobra la factura al
frenar aún más las inversiones foráneas que
retornarán hasta que termine el sexenio.

En ese sentido las estimaciones de creci

miento, de por sí de capa calda, se deteriorarán
más: Alejandra Marcos directora de análisis de
Intercam Banco puntualiza que ese tipo de
controversias retraen más el ciclo productivo.

Ese banco estima que el PIB en 2022 avan

zará 15% y peor aún para 2023 se está en un
rango de 0.8°/o1.2% con una inflación que ce
rraría 2022 sobre 7.8% y 5.5% en cada caso.

La controversia con EU y Canadá es la ce
reza del pastel, máxime la desaceleración
económica y el alza de tasas global. Nuestro
motor que es EU, enfrenta un momento com
plicado. La confianza del consumidor se ha
deteriorado y no se descarta una recesión pa
ra fin de año o principios de 2023. El PIB cre
cerá sobre 1.7% este año y en 2023 sólo 1%.

Así que en términos económicos con Ló
pez Obrador se empezó mal y se terminará en
la misma tesitura con el riesgo de afectar un
acuerdo comercial que ha resultado nodal en
los últimos 20 años.

CONSUMO DE ABARROTES

Y ALIMENTOS NO REPUNTA

Pese a que el comercio volvió a crecer según la
Encuesta de Empresas Comerciales a mayo del
INEGI de Graciela Márquez, los abarrotes y ali
mentos no levantan y traen un rezago del 9.47%
vs febrero de 2020, antes del Covid19. El equi
po económico de Banco Base que lleva Gabriela
Siller indica que esto está asociado a la inflación
que ha erosionado el poder adquisitivo. Agregue
el lastre de la precarización salarial.

EN ENERO GARCÍA ASCENCIO
TIMÓN DE BANCO SANTANDER

Ayer se formalizó quien sustituirá a Héctor
Grisi en el timón de Banco Santander a princi
pios del 2023. Será Felipe García Ascencio
quien era la cabeza de corporativo y banca de
inversión. Tiene 25 años como banquero.

PLANTEA MONREAL REFORMA
FISCAL EN PROYECTO DE NACIÓN
En su formalización como candidato, el sena
dor Ricardo Monreal lanzó ayer su Proyecto
de Nación. Punto clave una reforma fiscal

pospuesta por décadas. Obligada una mayor
captación impositiva para ensanchar la capa
cidad del Estado en infraestructura social. Se

plantea una reducción del ISR, disminuir el
IVA con una canasta básica exenta y simplifi
car los procesos del SAT.

BUSCAN EN LA CÁMARA FRENAR
ESPECULACIÓN INMOBILIARIA
La diputada del PT Lilia Aguilar presidenta de
la Comisión de Vivienda presentó una inicia
tiva para reformar la Ley General de Asenta
mientos Humanos. La idea es controlar la ra

paz especulación inmobiliaria que ha encare
cido el costo de las casas, en detrimento de las
familias cada vez con un ingreso más chato. El
51.4% de los 5.8 millones de personas que ren
tan una vivienda, lo hacen por la falta de ac
ceso al crédito y la incapacidad para pagar las
mensualidades.
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Izzi consolida oferta
de contenidos vía alianzas
Izzi se convirtió en el primer servicio de televisión de
paga en México en ofrecer la versión premium de
ViX, la plataforma de streaming propiedad de Televi
saUnivision con la oferta de contenidos en español
más amplia del mundo; y más de 10 mil horas de con
tenido premium y estrenos exclusivos semanales.
Desde su lanzamiento, una parte fundamental en la
estrategia de izzi es el interés y compromiso con su
creciente base de clientes para ampliar su catálogo de
contenidos mediante una política de alianzas estraté
gicas con las plataformas de contenidos más impor
tantes a nivel mundial a precios preferenciales y con
la facilidad de pagar todos los servicios en una misma
factura. Los clientes de izzi cuentan con una promo
ción que les permitirá gozar de la nueva plataforma
sin costo hasta el 31 de diciembre. Además, ViX com
plementa la oferta deportiva de izzi con partidos im
portantes de la temporada de la Liga MX, y de la Se
lección Nacional en la competencia más importante
del mundo.

MENOR RIESGO

Luego de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador sugiriera a los productores de cervezas y re
frescos de Monterrey suspender temporalmente la
producción para destinar más agua al consumo do
méstico y enfrentar la situación de sequía extrema
que atraviesa el estado de Nuevo León, la correduría
internacional Goldman Sachs analizó el potencial es
cenario para Arca Continental que dirige Arturo Gu

tiérrez Hernández, y determinó que por el momento,
no anticipan riesgos para la compañía, gracias a 1) La
administración local manifestó públicamente que la
industria de bebidas ya está colaborando. 2) La in
dustria de bebidas representa aproximadamente 4%
del consumo total de agua de la región. 3) Arca ha
donado una parte importante de su generación de
agua. El agua que utiliza la extrae de sus propios po
zos, que por lo general son concesiones gubernamen
tales que incluye el pago de una tarifa por litro utili
zado. 4) La embotelladora trabaja junto con otras em
presas en los trabajos para habilitar 5 pozos adicio
nales para consumo doméstico. 5) E n los últimos
años, Arca ha mejorado su eficiencia hídrica, y ac
tualmente utiliza alrededor de 1.5 litros de agua por
cada litro de refresco, una proporción significativa
mente menor cuando se compara con otras bebidas.

De hecho, Goldman Sachs mantiene una reco
mendación de compra de las acciones de Arca, con un
precio objetivo de 155 pesos, una apreciación poten
cial de 18% con respecto al cierre de ayer, aunque
también identificó diversos riesgos a la baja en su
perspectiva de inversión como un posible deterioro
económico macroeconómico en México y Estados
Unidos, sus principales mercados; presiones prove
nientes del alza de materias primas y del tipo de cam
bio; una capacidad limitada para trasladar la infla
ción a los precios; mayor competencia en mercados
clave; y potenciales restricciones a la movilidad por
aumento de los contagios.
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En 1979, cuando estalló también una huelga en ¡a
firma, el gobierno federal respondió con una requisa
para garantizar el servicio de telecomunicaciones

o cabe duda que el país vive nuevos tiem
pos, y luego de más de tres décadas estalla
una huelga en Telmex. Desde 1985, el gi
gante telefónico no veía poner las banderas
rojinegras en sus instalaciones, es decir, en
todo el periodo neoliberal, que casi todos
los días nos recuerdan, no hubo una huelga

en la empresa de Carlos Slim Helú.
La relación entre empresa y telefonistas en los últimos

años se ha desgastado, y el sindicato, que lidera Francisco
Hernández Juárez, argumenta incumplimiento del Contrato
Colectivo de Telmex, en especial la parte en jubilaciones, que
permite a un trabajador retirarse a 29 años de servicio o 60
años de edad, además que están congeladas dos mil vacantes.

Lo relevante a unas horas de la huelga es que el servicio no
se ha afectado,ya que Telmex ha invertido en la automatización
de muchas de sus operaciones, lo que ha evitado lo ocurrido
en 1979, cuando otro paro derivó en la requisa de la empresa
por parte del gobierno para garantiza rías telecomunicaciones.

Esto permite pensar que quizá las negociaciones que tienen
como mediadora la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcaide
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Luján, puedan prolongarse, además
que el negocio de Slim ha migradoen
buena medida a la telefonía celular,
donde Telcei tiene poder dominante.

Añada que los inversionistas ni se
inmutaron con el conflicto laboral y
ayer las acciones de América Móvil
terminaron con una ganancia de 0.4
por ciento a 19 pesos. Como sea, una
huelga nunca será una buena noticia.

LA RUTA DEL DINERO

Ei líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, es
de la idea que para resolver los problemas económicos de
México es necesaria una reforma fiscal, pera esto, de darse,
será hasta 2024. Por lo pronto, el político dice que el sistema
tributario tiene muchos parches e inequiclacles que abren
espacioa la elusión en pagocle impuestos. Monreal propone
reducir la tasa del IVA poniendo tasa cera a una nueva canasta
básica y de paso cobrar el impuesto en algunos alimentos
de lujo o tratamientos estéticos. También plantea entrarle a
la actualización de registros catastrales municipales para
permitir que estados y municipios cuenten con mayores in
gresos. Y bueno, el aspirante a la grande dice que se debe crear
un padrón nacional de beneficiarios de programas sociales
para focalizar subsidios y rendir cuentas claras... El senador
Alejandro Armenta Mier informó, en rueda de prensa, que
solicitó a la Comisión Federal de Competencia que inicie una
investigación por posibles prácticas monopólicas absolutas
en el mercado de medios de pago con tarjetas, con clara
dedicatoria a BBVA, de Eduardo Osuna, y Citibanamex, de
Manuel Romo, que controlan 49 por ciento de ese mercado.
Para el presidente de la Comisión de Hacienda de la cámara
alta, el ente antimonopolios ha dado largas al tema y por ello
en paralelo ha levantado una denuncia ante la FGR, para se
ñalar que ese organismo autónomo apapacha a los bancos,
al dejar de promover una sana competencia.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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CONSECUENCIAS DE
LA DOCTRINA CHICO CHE

Si esto no sale a favor de
México, los gobiernos de
Estados Unidos y Canadá
impondrán aranceles a
sectores que hoy en día
son fundamentales

a economía de nuestro país se encuentra
en terrenos muy riesgosos, porel panel de
solución de controversias que invocó en
el marco del Tratado de Comercio entre

México, Estados Unidosy Canadá (TMEC),
el gobierno norteamericano,y ahora tam
bién el canadiense, por la imposición de

políticas discriminatorias dentro del sector energético.
Diversos especia listas señalan efectivamente que el gobier

no de la autollamada Cuarta Transformación, al momento de

renegociar al acuerdo comercial, asumió responsabilidades
que hoy dice no acatar por decisiones de soberanía nacional.

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló
que todo se aclarará, incluso el mandatario dijo que Jesús
Seade Kuri participará dentro del equipo de respuesta por
parte del gobierno mexicano. Lo que es un hecho es que si
esto no sale a favor de México, tanto los gobiernos de Estados
Un icios como de Canadá impondrán aranceles a sectores que
hoy en día son fundamentales para la dinámica económica de
nuestro país y las consecuencias podrían ser devastadoras.

  DISPUTA POR DESECHOS

La situación que se vive en la zona
metropolitana de Cuadalajara en el
tema ele recolección de basura se ha

convertido en un asunto político. Los
presidentes municipales ele Cuada
lajara, Tonalá, El Salto y Tiajomulco
han encontrado un pretexto para
incrementar su popularidad con la
ciudadanía. Lo que está claro es que

la confrontación pública que han mantenido con la concesio
naria Caabsa Eagle tiene por objetivo cambiar de proveedores
y dar entrada a otras empresas que están interesadas en el
negocio desde hace muchos años. No obstante, la propia
ciudadanía ha calificado el servicio de recolección de basura

como uno de los que tienen una mayor percepción que la
seguridad pública y alumbrado en los cuatro municipios.
Hasta ahora ningún funcionario ha entregado documentación
o evidencia que acredite el incumplimiento de los términos
de concesión que tienen con Caabsa Eagle.

FUNCIONARIOS EN LA MIRA

La situación en la que cayó Crédito Real, que comandaba
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hasta el viernes Felipe Guelfi como director general interno;
en los últimos meses no puede entenderse sin la omisión en
la que incurrió la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
CNBV), que lleva Jesús de la Fuente. Particularmente llama
la atención el trabajo de la vicepresiclencia de supervisión de
banca de desarrollo y finanzas populares, a cargo de Jorge
Pellicer, quien por cierto tiene en su haberla caída de banco
Accenclo, mientras fue titular de supervisión bancaria. Crédito
Real señaló que fue el liquidador judicial designado, quien

solicitó la salida del director general interino, Felipe Guelfi.
En una decisión desesperada, en la última semana, la CNBV
ha pedido a la institución financiera que aclare su situación
al público inversionista, algo que debió ocurrir desde hace
mucho tiempo, pero lo dejaron pasar.
Los efectos
podrían ser
devastadores

para el país
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

A partir de jueves, Izzi se
convirtió en la casa de ViX+,
al ser el primer servicio de
televisión de paga en México
en ofrecer la versión premium
de ViX streaming de Televisa
Univision, con la biblioteca
de contenido en español más
extensa del mundo. Con esta

decisión, la plataforma busca
conquistar al público hispa
noparlante; los suscriptores
de Izzi tendrán la posibilidad
de acceder a más de 10 mil

horas de contenido premium
en español, así como a estre
nos exclusivos semanales de

ViX+. Además, esta platafor
ma complementa la oferta
deportiva de Izzi con partidos
de la temporada de la Liga MX
y momentos trascendentales
de la Selección Nacional, en la
competencia más importante
del mundo.

Estrategia Presidencial

El nombramiento de Ra

bindranath Salazar como

coordinador de Política y
Gobierno de la Presidencia

es para operar con eficacia
los proyectos insignia, así lo
aseguró el Presidente: que
Rabin ayudará a que hayan
avances, a que se resuelvan

los conflictos; por eso no es
raro escuchar que en Palacio
Nacional se confía en que
Salazar Solorio cumplirá su
primera gran tarea: llevar a
buen puerto la obra cumbre
en materia de infraestructura

del actual gobierno: el Tren
Maya.

Atropellos
a afanadores

El equipo de Arturo Reyes
Sandoval en el IPN habría de

poner manos a la obra para
revisar que el contrato por
300 millones de pesos con
Joad Limpieza y Servicios se
cumpla a cabalidad, pues han
surgido señalamientos por
atropellos a los derechos de
trabajadores.

Un documento fechado en

las últimas semanas de mayo
describe que es indispensa
ble y urgente que el director
general de Inspección Federal
del Trabajo, Fernando Jordán
Silíceo, visite a la compañía,
ya que más de la mitad de sus
empleados no cuenta con
prestaciones de ley ni recibos
de nómina para acreditar sus
salarios; no obtienen incapa
cidades por riesgo de trabajo
o enfermedad en general, au

nado a que en muchas ocasio
nes el sueldo les es retenido

sin justificación alguna.

Voz en Of f

Hay que poner mucha aten
ción a la solicitud que hizo
Estados Unidos, que pidió
formalmente a México una re

visión respecto a una supues
ta denegación de derechos
de libertad de asociación y
negociación colectiva en la
planta de Manufacturas VU,
en Piedras Negras, Coahui
la. Nuestro país cuenta con
10 días para dar respuesta
puntual a dicho documento,
veremos qué sucede...
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Lío con EU y Canadá más freno a inversiones,
PIB de 0.8% en 2023 y la cereza del pastel
El margen que tendrá Economía de Tatlana
Clouthier para salvar las controversias en
materia energética con EU y Canadá en ia eta
pa de consultas es limitado.

Y es que difícilmente Andrés Manuel Ló
pez Obrador modificará su política de favore
cer a Pemex de Octavio Romero y la CFE de
Manuel Bartlett. En ese sentido el escenario

más probable son los paneles cuya resolución
veremos en 2023.

Para los gobiernos de Joe Biden y Fustin
Trudeau hay tela de donde cortar. Las dispo
siciones que impulsó Sener de Rocío Nahle
afectaron el trato nacional que debe darse a
las empresas de EU y Canadá en acceso a
mercados. También se lastimaron sus expec
tativas de inversión, amén de Pemex y CFE

como empresas del Estado asumieron un trato
diferenciado.

Vendrían miilonarias sanciones, repre
salias, amén de que para la revisión del TMEC
en 2025 habrá un ambiente desfavorable.

Pero el simple pleito ya cobra la factura al
frenar aún más las inversiones foráneas que
retornarán hasta que termine el sexenio.

En ese sentido las estimaciones de creci

miento, de por si de capa caída, se deteriorarán
más: Alejandra Marcos directora de análisis de
Intercam Banco puntualiza que ese tipo de
controversias retraen más el ciclo productivo.

Ese banco estima que el PIB en 2022 avan
zará L5% y peor aún para 2023 se está en un
rango de 0,8%1.2% con una inflación que ce
rraría 2022 sobre 7.8% y 55% en cada caso.
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La controversia con EU y Canadá es la ce
reza del pastel, máxime la desaceleración
económica y el alza de tasas global. Nuestro
motor que es EU, enfrenta un momento com
plicado. La confianza del consumidor se ha
deteriorado y no se descarta una recesión pa
ra fin de año o principios de 2023. El PIB cre
cerá sobre 1.7% este año y en 2023 sólo 1%.

Así que en términos económicos con Ló
pez Obrador se empezó mal y se terminará en
la misma tesitura con el riesgo de afectar un
acuerdo comercial que ha resultado nodal en
los últimos 20 anos.

CONSUMO DE ABARROTES
Y ALIMENTOS NO REPUNTA

Pese a que el comercio volvió a crecer según la
Encuesta de Empresas Comerciales a mayo del
1NEGI de Graciela Márquez, los abarrotes y ali
mentos no levantan y traen un rezago del 9.47%
vs febrero de 2020, antes del Covid19. El equi
po económico de Banco Base que lleva Gabriela
Siller indica que esto está asociado a la inflación
que ha erosionado el poder adquisitivo. Agregue
el lastre de la precarización salarial.

EN ENERO GARCÍA ASCENCIO
TIMÓN DE BANCO SANTANDER
Ayer se formalizó quien sustituirá a Héctor
Grisi en el timón de Banco Santander a princi
pios del 2023. Será Felipe García Ascencio

quien era la cabeza de corporativo y banca de
inversión. Tiene 25 años como banquero.

PLANTEA MONREAL REFORMA
FISCAL EN PROYECTO DE NACIÓN
En su formalízación como candidato, el sena
dor Ricardo Monreal lanzó ayer su Proyecto
de Nación. Punto clave una reforma fiscal

pospuesta por décadas. Obligada una mayor
captación Impositiva para ensanchar la capa
cidad del Estado en infraestructura social. Se

plantea una reducción del ISR, disminuir el
IVA con una canasta básica exenta y simplifi
car los procesos del SAT.

BUSCAN EN LA CAMARA FRENAR
ESPECULACIÓN INMOBILIARIA
La diputada del PT Lilia Aguilar presidenta de
la Comisión de Vivienda presentó una inicia
tiva para reformar la Ley General de Asenta
mientos Humanos. La idea es controlar la ra

paz especulación inmobiliaria que ha encare
cido el costo de las casas, en detrimento de las
familias cada vez con un ingreso más chato. El
5L4% de los 5.8 millones de personas que ren
tan una vivienda, lo hacen por la falta de ac
ceso al crédito y la incapacidad para pagar las
mensualidades.

{3>agullar_dd
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Señales financieras
Detienen a Caro Quintero,
invertiremos 1,500 M. de Dis. en ¡a
frontera...
Benjamin Bernal
GPS FINANCIERO. Abre la semana el Indice de la Bol

sa de Valores en 47,582 y termina el viernes en 47,075.
Pequeña baja, pero sigue estando muy lejos de su récord
histórico: más de ocho mil puntos. El dólar ha seguido
nervioso de 20.50 a 21.30 toda la semana.Termina sobre

20.50 El euro cotiza en 20.70 y el petróleo WTI se con
sidera en 97.88. Debajo de cien dólares. Eso no quiere
decir que se va a ver reflejado en una reducción de pre
cio al cargar el auto en la gasolinera. Es de hacer notar
que hace 20 años salió el Euro I a I con el dólar.Vuelve a
estar cerca (EL Covid más Ucrania).
Se habla de que viene otra elevación por parte de la

FED, que será aproximadamente de punto setenta y cin
co. Lo que ocasionaría un alza semejante en México. El
dólar se mantendrá por los mismos niveles y la Bolsa
Mexicana es probable siga con lenta baja.

FRENO. ¿Por qué? En parte por la influencia de EUA
que dice entrará en una larga recesión, lo que seguramen
te tendrá influencia en la Economía mexicana; por otra
parte, hay un debilidad en el poder de compra, lo que
le irá lentamente metiendo el freno. Y no hay a la vista
probables vías de salida para la crisis.
Quizá la visita del Presidente AMLO a Joe Biden en

Washington con firma de acuerdos comerciales pudiera
revertir esta tendencia, pero tardan mucho en dar resul
tados y otras veces se quedan sólo en al acto protoco
lario. Se han dado a conocer algunos programas guber
namentales (se dice que 178) de inversión en México y
poco se ha sabido de su éxito en el actual sexenio.

Hay miedo al cambio de políticas que podría haber por
parte de autoridades mexicanas, ojalá y no haya este tipo
de entorpecimiento en la evolución de estos tratados de
intercambio económico.Acerca de su reunión, le faltó ha
blar con líderes de origen mexicano: políticos, regionales
(hay clubes de zacatecanos, chihuahuenses, etc.), comer
ciantes e industriales.

La oferta de que vengan a cargar gasolina los nortea
mericanos a México, nos recordó que el subsidio que se
otorga ahora al impuesto a la gasolina es temporal, o así
se supone.Y que al quitarse tal apoyo al consumidor po
dría llegar a 40.00 el litro, según comenta Ramsés Pech,
experto en materia energética. Ese ajuste, cuando venga,
afectará la inflación.

Lo importante de esta reunión será analizar a futuro si
en algo cambia la manera de tratar a nuestros migrantes:
que ahora sufren mil vejaciones.

Hubo compromiso de invertir durante dos años, 1,500
millones de dólares en reforzar la infraestructura fron

teriza. O sea, la construcción y modernización de los cruces
fronterizos a fin de garantizar la seguridad y las cadenas de
suministro.

ROJO. El PIB de nuestro país es de 1,076 billones de dólares.
Los impuestos cobrados en 2021 fueron 3.56 billones de pe
sos. Apenas 1.1% superior. Si tenemos en cuenta el avance de
precios, se puede decir que disminuyeron.
VERDE. En Chile hay emisión de Bonos temáticos: en esta

ocasión bonos verdes en dólares con vencimiento en 2042 fue

de US$2.000 millones, con una demanda que alcanzó un total
de US$8.100 millones, 4,1 veces el monto colocado. La tasa
final alcanzada fue de 4.346%.

"La emisión de nuestro primer bono SLB demuestra nues
tro firme compromiso para avanzar con acciones concretas
ante el cambio climático, no solo a través del financiamiento
de proyectos verdes, sino también fijando compromisos finan
cieros con el éxito en la consecución de nuestros objetivos
climáticos". Dice el Ministro de Hacienda Rodrigo Cerda. Este
es un instrumento financiero que se debería pensar en aplicar,
pero no hay legisladores que realmente sean verdes.

VEA SU MAPA. ¿Qué países pagan más impuestos en Latino
américa? Cuba 41.7%; Brasil 32.2%; Argentina 31.3%; Uruguay
27.9; Bolivia 26%; Nicaragua 22.6%; Costa Rica 22.2%; hondu
ras 21.4%; Ecuador 20.5%; Chile 20.4%; Colombia 19.8%; el
Salvador 17.9%; Paraguay 17.9%; México 17.2%; Panamá 16.6%;

Perú 16.1 %; Venezuela 14.4%; República Dominicana
13.7%; Guatemala 12.6%

Brasil, Argentina y Uruguay, tienen características co
munes."Los tres tienen tasas impositivas elevadas, tanto
en impuesto sobre la renta de las personas y socieda
des, como en el Impuesto al Valor Agregado (IVA), que
grava el consumo", le dice a BBC Mundo Santiago Díaz
de Sarralde, director de Estudios e Investigaciones del
Centro Interamericano de Administraciones Tributarias

(CIAT), con sede en Panamá.
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En Chile Gabriel Boric, se constituye como el pre
sidente más joven del mundo, con 36 años de edad, es
un presidente izquierdista que presenta la reforma tri
butaria (a través de Mario Marcel ministro de Hacienda
socialista) con la que busca financiar la mitad de su pro
grama de Gobierno. La iniciativa, que va al Parlamento,
pretende recaudar un 4,1% del PIB: 12.000 millones de
dólares. Dato curioso: el milenial, presidente chileno lu
cha contra un problema sicológico (trastorno obsesivo
compulsivo) nos parece loable que se sepa que esta en
tratamiento.

<Lo único que cuenta, es el resultado> NachoTrelles.
Entrenador de fútbol.

¿Cuándo ser feliz? Hoy.
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Fibra Mty aprovecha fortaleza fínanciera y coyuntura económica
Durante el segundo trimestre 2022, Fi

bra Mty comenzó los esfuerzos para
realizar una emisión de capital por
un monto de hasta 3,450 millones

de pesos, aprovechando las oportunidades que
está ofreciendo el mercado industrial. Ante

la necesidad de nuevos edificios y un alza en el
costo de construcción, las rentas por metro cua
drado se han expandido en algunas ubicaciones.
Fibra Mty cuenta con el reconocimiento de los
inversionistas al desempeño de la fibra, sopor
tado por su Gobierno Corporativo, Portafolio,
Rentabilidady una Estrategia de Crecimiento
Ordenada.

Fibra Mty cerro el 2T22 con 60 propiedades
en su portafolio, 19 para uso de oficinas, 3 5 para
uso industrialy 6 parauso comercial con un regis
tro total de 818,864 m2 de Área Bruta Rentable
("ABR") y una tasa de ocupación al 30 de junio
de 2022 fue de 91.7%, con una renta promedio
por m2 de US$18.0 en oficinas corporativas,
US$ 14.8 en oficinas operativas, US$4.9 en naves
industrialesyUS$6.8eninmueblescomerciales.
Sus ingresos crecieron 24.7% vs el 2T21 y el
ingreso operativo neto ("ION") 22.4% mayor
al2T21.

ICC,MÉXICO: CONSULTAS, OPORTUNIDAD
DE SOLUCIÓN
Las solicitudes de Estados Unidos y Canadá
para el inicio de consultas sobre la política ener
gética de México bajo el amparo del TMEC son
una oportunidad para evitar una disputa comer
cial de grandes proporciones, según la Interna
tional Chamber of Commerce México (ICC
México), pre sidida por Claus von Wobeser.
Aunque las consultas son entre gobiernos, la

Camara Internacional considera positivo que
el Gobierno de México tuviera una posición
de apertura para escuchar a todas las empresas
interesadas en seguir haciendo negocios en el
sector y evitar disputas adicionales en contra
de México por cada inversionista inconforme.
La ICC México señala que no es una sorpresa

las solicitudes de consulta contra cambios en

la política energética, advertidas en innume
rables ocasiones, y espera que el Gobierno de
México lo tome con seriedad y con voluntad
política para resolver irregularidades y evitar
afectaciones a la economía nacional.

ESTRATEGACLAVE

Quien ha tomado posición preponderante en la
administración actual es Rabindranath Sala

zar Solorio, asi lo indican las ultimas declara
ciones del presidente AMLO, quien dejó claro
que su toma de mando en la Coordinación Ge
neral de Políticay Gobierno de la Presidencia
de la República obedece a su buen trabajo y a 1 a
importancia de negociaciones que tiene en sus
manos desde hace tiempo. El conocimientoylas
habilidades del morelense se han enfocado al

desarrollo del Tren Maya, la construcción Nue
vo Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México y el estímulo de diálogo entre las
comunidades de la Selva Lacandona.

FRUTOS DEL SISTEMADE
PENSIONES DEL SEGURO SOCIAL

En la Segunda Feria Regional de AFORES
Ciudad de México, el director general del
IMSS, Zoé Robledo, señalóque a 2 años de esta
reforma se reflejan los primeros resultados:
uno en cuanto a la disminución en el umbral

de las semanas de cotización para gozar de las
prestaciones de los seguros de Cesantía, Edad
Avanzada y Vejez, que hasta el 2031 será de
750 semanas.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

vista de 24HORAS.
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La Ironía que nos costará cara

RAIAMOS YA un escenario

muy complicarlo en male
ria económica;, pero al su
mar el lil igio comercial nos
puede conducir a uno de
tipo catastrófico.
Aunque el presídeme

Andrés JVlanuel López ( Mirador diga que
no pasará nada y en su ironía recurra al
cmíiiio "( luco < lié" para minimizar el
problema, la verdad es que las contro
versias que se avecinan y enfrentaremos
con Estados y Ganada por violaciones al
TMEC no son asunto menor y el daño
que el Ejecutivo puede provocar rebasa
cualquier pronóstico, tanto en sanciones
comerciales y económicas, como en rup
t ura de negocios e inversiones.

Una controversia comercial nos pue
de costar muy cara, y aunque México
tiene 75 días para fiarle solución, todo
parece indicar que al Ejecutivo no le in
téfesá resolver, al tiempo que ridiculiza
los electos fie una queja que no son fie
"algunos eiiipresai ios . sino fie dos socios

comerciales qué no sé andarán por las
ramas para demandar un viraje en la po
lítica energética del anual gobierno fié la
4T, tope donde tope.

TantoJU como Canadá podrían apli
car sanciones económicas y aranceles a
muchos profluctos que les vendemos,
si mantenemos una posición guberna
meiiial presidencial fie indiferencia y
hasta sorna.

Tal parece que él presidente no quiere
entender que nuestros socios'comerciales
importantes y cercanos, incluso geográfi
camente, no son China, ni Rusia, ni Vene
zuela ni Corea fiel Norte.

Las naciones con las cuales hacemos

negocios se llaman Estados Unidos fie
América y Canadá y son ellos los que co
adyuvan al impulso fie nuestra economía,
los que consumen lo que producimos o
nos venden lo que necesitamos.
Estamos en la antesala de la insta

lación de paneles de controversia en
los cuales podríamos perder no sólo la
brújula fie lo que implica el TMEC, sino
también lograr el abandono dé una re
lación trihue ral de más fie dos décadas,
así cómo fié varios Cientos de miles de
millones fie dólares, costos que serán
con Cargo al bolsillo de la población y la
planta productiva nacional.

EU y Canadá ya unieron las quejas con
tra la política energética de México, pero

presentarán por separarlo la Solicit ud para
el inicio fie consultas y procederán, del
mismo modo, ante la instalación ríe un

panel de controversia.
Da pena decirlo, pero la eslal ura de un

estadista ante tal problema no debería ser
la frase.de una canción popular como: "tly
que miedo, mira como esio\ temblando"
o una declaración simplona como: "\o va
a pasar nada". I.a discusión va más:allá de
las declaraciones fie una persona en una
rueda fie prensa.
Los socios comerciales nos pueden

cobrar caro tanto desdén.

PUNTOS Y UNEAS
EL MERCADO fie deuda en México des

Cont ó ya un incremento de 100 pb por par
te fie la EED para el próximo miércoles27
de julio y una decisión similar de Banxico
dentro fie tres semanas, por lo que hay
una presión importante, sobré la Curva de
tasas que, en el plazo de hasta 3 años, los
rendimientos en pesos se han colocarlo
en 9.60%, en tanto que el vencimiento a
10 años está en niveles riel 9.10% y sigue el
comportamiento de sus pares en dólares
con un diferencial alrededor de los 600

puntos base.

•Periodista
Director de RedFinaricieraMX
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El BCE valida tendencia mundial

ste jueves el Banco Central
Europeo (BCE) subió las ta
sas fie interés por primera
ocasión en casi once años.

Este movimient o de tasas

por parte riel BCE resulta
histórico por ríos motivos: la

primera causa Obedece a que el aumento
ríe tasas ha sirio ríe 50 puntos básicos en
un sólo ajuste.

En este contexto ríe sucesos inéditas o
no vistos en muchos años, décadas inclu

so, el movimiento registrado por el BCE
no se había visto en los últimos 22 años.

El otro motivo de este ajuste histórico
ríe tasa en él BCE, obedece a que la Euro
zona abandona de forma oficial los tipos
ríe interés negativos por primera veü des
de 2014.

La elevarla inflación y el endurecimien
to monetario agresivoen otras jurisdígeio
nes han obligarlo al BCE a romper su hoja
ríe ruta para 110 quedarse atrás y manlenér
el euro a flote.

La decisión lomó por sorpresa a los
mercarlos, mismos que preveían 1111
aúménlo máximo de 25 puntos base.
En la historia riel BCE únicamen

te se han registrado ríos ocasiones en
la que el incremento de la tasa de in
terés ha sido igual o superior a 50

puntos básicos.
La primera fue el 4 de enero de 1999,

en su tercera reunión, cuando subió ríe
golpe 75 puntos básicos, hasta el 2.75%,
en el primer mes fie. estreno del euro en
los mercarlos financieros, y la, segunda
ríala del 9 dé junio ríe 2000, cuando el
BCE subió los tipos en 50 puntos básicos
hasta el 3.25%,

Pero además, lo relevante de torio esto

consiste en que, el BCE ha validarlo con ¡f¡»
le sorpresivo ajuste la tendencia mundial
ríe las tasas de interés, que subirán torio
lo que sea necesario.

Así, la semana siguiente la Eed, el ban
co central más relevante y poderoso riel
mundo, subirá su tasa de interés al me
nos 75 puntos base, con lo que dicho nivel
se f ijaría en al menos 2.5%; pero, hay 1111
debate éh tornó a que podría ál menos
subir este indicador en 100 puntos base,
es decir a 2.75%.

Para el caso ríe nuestro país amable
lector (a), lo hemos señalarlo en rliversas
ocasiones, el Banco de México (Banxico),
110 tiene más opción que subir su tasa de
referencia en la misma proporción en
que lo haga la Eerl, es decir, debe seguir
al banco central ríe Estarlos Unirlos, lo

quiera o 110.
Por lo lanío, sigué vigente la misma

recomendación de hace varios meses,

seamos cautos en el manejo del dinero.
Por el bien ríe nuestro bolsillo.

BREVES
BailCoppél y Visa anunciaron la firma dé
la exlensión de su convenio de colabora

ción, en la que se incluyen valores agre
garlos y funcionalidades específicas para
sus clientes. Enire los atribuios que desta
can en esieacuerdo.se establece el uso ríe
tecnologías e innovaciones en pagos di
gitales, enriquecimiento dé la expansión
de su olería comercial, contribución a la

estrálegia de transformación digital riel
banco y se polencializa su crecimiento,
al ofrecer a sus clientes experiencias: ríe
pago seguras, rápidas y convenientes.

Con él objetivo ríe seguir satisfaciendo
las necesidades riel consumidor y en su
apuesta constante, por la innovación, la
plataforma ríe mal ti movilidad, Cabify,
habilita su aplicación en los dispositivos
Apple Watch en todos los países donde
opera a través ríe Cinco esferas personali
zarlas. Con ésta Actualización, Cabily per
mitirá a los usuarios consultar el estarlo ríe

su viaje, loS ríalos riel vehículo, así cómo
comprobar de un vistazo la hora estimada
de llegarla al deslino una Vez el pasajero
ha subirlo al coche.

•"Periodista y Analista financiero.
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